
El escenario y desafíos que 
esperan al nuevo gobernante

QUIEN ASUMA LA PRESIDENCIA NO TENDRÁ MAYORÍA NI EN LA CÁMARA NI EN EL SENADO

En una segunda vuelta que se anti-
cipa como una de las más estre-
chas en la historia del país, quien 
gane entre Sebastián Piñera y 
Alejandro Guillier enfrentará un 

escenario con varias particularida-
des. Entre ellas, el nuevo Congreso, 
el primero sin binominal, que 
impone un cambio profundo en la 
forma de hacer política. 

Independiente quien triunfe hoy, 
no tendrá mayoría ni en la Cámara 
ni en el Senado. Además, la 
Constitución vigente obliga a altos 
quórum para leyes importantes. 

Por estos factores, el nuevo manda-
tario estará obligado a generar polí-
ticas de consenso. Y ello se verá 
sobre todo en temas que segura-
mente ocuparán lugares centrales 

en el Gobierno, como lo son la 
salud, la educación, el ámbito pre-
visional con las AFP y la inversión 
en infraestructura. 

Expertos señalan que el ganador estará obligado a generar políticas de consenso. 

POLÍTICA PÁGS. 4 Y 6

 FOTO:SERNATUR

Las estrategias 
para combatir al 
comercio ilegal 
en Navidad
Medidas incluyen aumentar número 
de Carabineros y no entregar permisos 
a ambulantes. 

CIUDAD PÁG. 14

Rafting, surf, escaladas, buceo y trekking, entre otras alternativas, pue-
den encontrar los amantes de la adrenalina en la Región.

Lo que aportó Bío Bío para que Chile 
ganara “Oscar del turismo aventura”

“Star Wars: Los 
últimos Jedi” y su 
lugar de privilegio 
en la mítica saga 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 20

19%
Ha crecido, en 12 meses, la 
llegada de turistas extranje-
ros a la Región. 

95
Prestadores de turismo 
aventuras hay registrados en 
nuestra zona. CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 28-29

EDITORIAL: EL ALTO NIVEL DE ENDEUDAMIENTO DE LOS CHILENOS

Campanil cayó ayer en el segundo 
duelo de la definición, ante un rival 
que sumó su sexto título. De todas 
maneras, las dirigidas de Guillermo 
Jiménez cerraron con un vicecam-
peonato una tremenda campaña. 

UdeC no pudo con 
Boston en la final 
de la Liga A1 de 
Vóleibol Femenino

DEPORTES PÁG. 30

 FOTO:FEVOCHI

Cómo se han 
desarrollado en el 
país las anteriores 
segundas vueltas
Desde la vuelta de la democracia, sólo las dos 
primeras elecciones no tuvieron balotaje. El 
triunfo más estrecho fue el de Ricardo Lagos.
POLÍTICA PÁG. 8
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Víctor Domingo Silva Endeiza
Víctor Domingo Silva, nació en Tongoy, provincia de 

Coquimbo, el 12 de mayo de 1882.  Sus padres fueron 
Federico Silva y María de los Dolores Endeiza.  Casado 
con Eva Nelson, con quien tuvo un hijo.  Sus estudios los 
realiza en los liceos de Ovalle y La Serena, para luego 
trasladarse a Valparaíso en el año 1901, donde compar-
tió con poetas de la talla de Carlos Pezoa Véliz, Daniel 
de la Vega y Augusto D’Halmar, todos en boga de la bo-
hemia porteña.  Sus primeros poemas fueron publica-
dos en la Revista “Pluma y Lápiz” en 1901, mientras que 
su primer libro “Hacía allá” vio la luz el año 1906. 

Trabajó como redactor del El Mercurio de Valpa-
raíso, entre los años 1907 a 1911, para luego en 1912 
ser designado secretario de la redacción de El Mercu-
rio de Santiago. 

De su trabajo en Valparaíso se puede destacar su 
participación en la fundación junto a otros escrito-
res de la Revista El Ateneo, de la Juventud de Valpa-
raíso y de la Universidad Popular. En Santiago se re-
laciona con el poeta Samuel Lillo, quien lo invita a 
participar en tertulias y lecturas poéticas en el Ate-
neo, conoce aquí a Rubén Darío con quien traba 
una gran amistad. 

Víctor Domingo Silva no sólo desarrolló la literatura, 
sino también abrazó la política: como miembro del 
Partido Radical, fue elegido diputado por Co-
piapó, Chañaral, Vallenar y Freirina, entre 
1915 a 1918, siguiendo posteriormente la 
carrera diplomática, representando a Chile 
como cónsul en Bariloche Argentina entre 
1924 a 1926. Designado cónsul en España hasta 

1933, y encargado de negocios en la República Domini-
cana para luego volver a España como cónsul en Extre-
madura y Andalucía, con residencia en Sevilla.   

Entre sus múltiples obras, podemos destacar que es 
el autor de la hermosa letra del himno de la Universi-
dad de Concepción, al cual puso música el maestro 
Wilfried Junge, que levanta el espíritu de todos los que 
hemos sido alumnos de esta alma mater. 

Víctor Domingo Silva participó en múltiples institu-
ciones, nacionales y extranjeras, fue miembro de la so-
ciedad de autores dramáticos, del Ateneo de Santiago, 
de Rotary, de la Academia Chilena de la Lengua, y fun-
dador de una serie de revistas y diarios.  Incursionó 
también en el teatro, con obras como “El pago de una 
deuda” (1908), “Las aguas muertas” (1921) y “El hom-
bre de la casa”.  Entre sus poesías, quien no recitó o es-
cuchó declamar en su colegio “al pie de la bandera”, 
obra llena de devoción patriótica.  Por sus trabajos li-
terarios y de teatro, se le otorgó en 1954 el Premio Na-
cional de Literatura y en 1959 el Premio Nacional de 

Teatro.  
Víctor Domingo Silva dejó de existir en Santiago 

de Chile el 20 de agosto de 1960.  Hoy, una calle cer-
cana al sector de la Laguna de lo Méndez rinde 

honor con su nombre a este ilustre poeta 
chileno. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción
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ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
Rector Universidad Santo Tomás

Angelo Cares @AngeloCares: El potencial de 
la región del Bío Bío es increíble. Solo falta 
voluntad, liderazgo y cohesión para transfor-
marnos en un importante polo científico.

Delincuencia 
  
Señor Director: 

Una empresa elabora productos 
sabedora que serán adquiridos, 
caso contrario no lo haría, por 
analogía un delincuente roba es-
pecies sabedor que tendrá alguien 
que los adquiera, y ahí está el gran 
problema del delito en chile, com-
prar especies mal habidas es fácil y 
si son detenidos recuperan la li-
bertad de inmediato y siguen con 
su negocio ilegal, pero rentable.  

Creo que es necesario modificar 
penalmente la figura del recepta-
dor o reducir de especies mal habi-
das, hacen más daño que los auto-
res, pero raramente quedan en pri-
sión preventiva y por lo mismo los 
que roban saben donde vender y la 
rueda de ese modo gira intermina-
blemente, creo que receptador sor-
prendido con especies de dos o mas 
robos debiera ser considerado au-
tor y de esa forma terminar con los 
incitadores formales e informales 
del delito, si no hay quien compre, 
necesariamente los robos dismi-
nuirían.  

Recientemente, la PDI detuvo a 
un receptador con más de cien mi-
llones en especies robadas, casi un 
centenar de víctimas, y quedó en 
prisión preventiva lo que constituye 
un muy buen ejemplo de resolución 
judicial, ojalá siempre sea así, y de 
una vez por todas se haga algo para 
frenar la exacerbada delincuencia. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Star Wars 
  
Señor Director: 

La creación de George Lucas po-
see una increíble transmedia en el 
sentido de que su historia cruza 

cada vez más generaciones gracias 
a una exitosa fórmula de merchan-
dinsing y engagement digna de 
emular. Actualmente su relato se 
despliega través de múltiples me-
dios y plataformas donde los con-
sumidores asumen un rol activo en 
el proceso de expansión, pasando 
de usuarios fanáticos a promoto-
res/comprometidos y ahora, pro-
sumidores.  

Algunos conocieron Star Wars 
directamente a través de sus pelí-

culas, otros gracias a sus juguetes y 
videojuegos, pero finalmente todo 
conduce a que el fan quiera ver el 
producto inicial que dio origen a 
todo. Por ejemplo, existen niños pe-
queños que hoy en día juegan An-
gry Birds de Star Wars, y que en al-
gún momento querrán conocer la 
trilogía original.  

No hay nada más satisfactorio 
para un espectador que el poder 
completar todas las piezas de un 
puzzle. Sobre todo, cuando este 

rompecabezas está en dividido pla-
taformas diferentes como juegos, 
películas, series animadas e incluso 
cómics. Algo similar ocurre con 
Marvel Entertainment, que tiene 
un universo cinematográfico don-
de convergen películas y series de 
televisión dando paso a una elabo-
rada línea de tiempo.  

Por lo mismo, existe una gran 
responsabilidad ante un especta-
dor emocionado y cada vez más 
exigente. Cuando una historia es 

exitosa, es normal que se vuelvan a 
utilizar los principales hilos narra-
tivos y patrones de la misma. Rian 
Johnson fue capaz de presentar un 
film con un equilibrio perfecto en-
tre escenas y guiños familiares que 
se contrastan con nuevos aires. Sin 
duda, la relación entre Rey y Kylo 
Ren es el elemento más interesante 
de esta nueva trilogía.  

 
Ignacio Sarroca 
 
Abstención 
  
Señor Director: 

Aunque he votado en todas las 
elecciones de este período, no puedo 
negar que he estado tentado de no 
hacerlo en varias ocasiones, así 
que comprendo y justifico a quie-
nes han adoptado tal actitud.  

Es más, me parece que la opción 
de abstenerse se fue haciendo más 
justificada a medida que el largo  
proceso de transición a la demo-
cracia plena avanzaba hacia nin-
guna parte, que no fuese el abru-
mador descontento ciudadano con 
sus representantes, así como el ge-
neralizado rechazo a instituciones 
políticas diseñadas en dictadura 
por sus propios beneficiarios y sólo 
levemente retocadas consensual-
mente por los incumbentes y sin 
ninguna ratificación democrática 
de la ciudadanía.  

Nuestra clase política ha acabado 
tan “binominalizada” que tanto po-
líticos como partidos de toda ten-
dencia han hecho todo lo posible 
para que el cambio no se note, evi-
tando al máximo la competencia 
para sustraer la decisión del elector 
y conservarla en las cúpulas política 
que a nadie representan. 

 
Rafael Cárdenas

Este día domingo, será una de 
esas fechas que nos recordare-
mos por mucho tiempo, Chile se 
juega una elección de esas en 
que el destino de una nación pa-
rece estar atravesando por un 
punto de inflexión sin retorno. 
Sin importar de qué posición po-
lítica se trate, el telón de fondo es 
muy importante y no podemos 
dejarlo en manos de una tiranía, 
sí de una tiranía de las minorías, 
que subyuga a la mayoría por el 
sólo hecho de acercarse a las ur-
nas en una mayor proporción. 

Un país que requiere impor-
tantes transformaciones que no 
estén predestinadas al fracaso, 
debe respaldarlas con sólidas 
mayorías votantes y no con ma-
sivas abstenciones que las desle-
gitimizan.  

La democracia en sus funda-
mentos es precisamente el ejerci-
cio de las mayorías por lo tanto la 
no concurrencia a votar debería 
tener algún costo para el no sufra-
gante, pues atenta contra la de-
mocracia y la soberanía de una 
nación. 

El voto es un derecho, pero 
también un deber, por lo mismo 

preocupan de negociar con los 
partidos cuál será su participa-
ción en un eventual futuro go-
bierno y aunque posteriormente 
cambien de opinión, lo que que-
da en una parte importante de la 
ciudadanía y de sus simpatizan-
tes es que la abstención en una 
manifestación de rebeldía, pero 
todos sabemos que la única for-
ma de demostrar el descontento 
es precisamente manifestándose 
en las urnas. Las marchas, con-
sultas por redes sociales, bande-
razos, son expresiones que nece-
sariamente deben refrendarse 
en un voto. 

Si bien desde el 2012 nuestro 
voto es legalmente voluntario, y 
no seremos multados por no 
ejercerlo, el llamado es a reco-
nocer que tenemos un compro-
miso ético con la democracia y 
con nuestros hijos de concurrir 
este 17D a los centros de votación 
para marcar por la opción que 
creemos mejor para futuro de 
Chile en esta segunda vuelta. Con 
ello podrá opinar en propiedad, 
quejarse si no le gustó el resulta-
do o bien celebrar si su candida-
to fue mayoría.

debe ser tratado como irrenun-
ciable, en caso contrario nos ex-
ponemos a situaciones como el 
Brexit en Reino Unido que resol-
vió salir de la Unión Europea con 
un 28% de representatividad ó el 
plebiscito por la Paz en Colom-
bia donde el 37,4% resolvió no 
poner término a un conflicto ar-
mado interno que se arrastra por 
medio siglo. 

Tampoco contribuyen mucho 
las declaraciones ambiguas 
dónde colectividades políticas 
llaman abiertamente a no vo-
tar, mientras tras bambalinas se 

El voto es un 
derecho, pero 
también un deber, 
por lo mismo debe 
ser tratado como 
irrenunciable.

Mario Fernández Plaza: ¿Seremos ya zona 
saturada (de contaminación) que se está 
implementando un plan de descontamina-
ción? Me parece que si es así de grave debería-
mos estar informados hace rato del hecho.

Voto éticamente  
obligatorio

La Región es proporcionalmente de las que 
menos investigación experimental y básica 
tiene, pero es de las que cuenta con una mayor 
proporción de investigación aplicada”.  
Javier Irarrázabal, académico Ingeniería 
Comercial USS.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
on cierta frecuen-
cia, las noticias in-
ternacionales des-
tacan aspectos po-
sitivos de nuestro 
país, su atractivo 

turístico, por ejemplo, pero del mis-
mo modo aluden a otras circuns-
tancias no tan auspiciosas, como  
alto consumo de alcohol o drogas 
por la juventud, esta vez la noticia  
de algún modo afecta a un amplio 
rango de chilenos, los indicadores 
de endeudamiento. 

Según una información reciente 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI),  Chile es el país con los ho-
gares más endeudados de América 
Latina, en su particular perspec-
tiva, hasta cierto punto razonable, 
no se trata de una absoluta mala 
noticia, ya que representa un ma-
yor nivel de bancarización, im-
pulsado fuertemente por el mayor 
acceso a créditos hipotecarios. 

En este último aspecto, la  banca-
rización,  es conveniente recordar 
que un estudio reciente difundido 
por la Asociación de Bancos e Ins-
tituciones Financieras, titulado “In-
clusión financiera: avances y desa-
fíos pendientes”, se informaba que  
el número de cuentas corrientes y 
vista se había triplicado en los úl-
timos 10 años, alcanzando a 21 mi-
llones de unidades en diciembre de 
2016, de tal manera que la tenen-
cia de cuentas llegaría al 63% de las 
personas mayores de 15 años en 
nuestro país, lo que según el gremio 
bancario se compara favorable-
mente a nivel internacional.  

En el mismo informe, y en lo rela-
tivo a la tenencia de tarjetas de cré-
dito, estas alcanzaban a 28% de la 
población mayor a 15 años, lo tam-
bién se encuentra en línea con el 
nivel de ingresos del país respecto a 
otras naciones comparables. 

Hace pocos días, la mencionada 
asociación bancaria entregó su úl-
timo informe de endeudamiento 
de sus clientes, la otra cara del ac-
ceso a créditos,  indicando que en 

el último año ha habido un alza en 
el número de deudores a un total de 
4,47 millones de personas, haciendo 
uso de sus tarjetas y créditos, de esa 
manera,  la deuda representativa de 
los chilenos, la mediana, alcanza a 
$2,6 millones a junio del presente 
año, lo que implicó un alza desde los 
$2,4 millones, registrados en el mis-
mo mes del año pasado.  

A juicio de la organización, este 
fenómeno no debería verse con 
preocupación ya que la morosidad 
se ha mantenido en niveles relati-
vamente bajos. Si bien el informe 
revela que existen alrededor de 865 
mil deudores bancarios que regis-
tran obligaciones impagas aunque 
sea de un día, esto representa el 
19% de la muestra, con un monto 
de deuda impaga  que asciende 
solo al 3,9% de la deuda total.  

Sin embargo, por segmento, los 
deudores morosos jóvenes, me-
nores de 30 años,  y los de más de 
65 años son los que presentan los 
mayores niveles de deuda impaga, 
en circunstancias que el  22% de 
los deudores bancarios tiene com-
promisos por más de la mitad de 
su ingreso mensual por lo cual 
son calificados como “potencial-
mente vulnerables”. En términos 
generales, la carga financiera- el 
porcentaje de los ingresos men-
suales que las personas destinan 
al pago de sus deudas- aumentó 
levemente, del 24,7% al 24,9%. 

La situación tiene signos alentado-
res y al mismo tiempo de alarma, 
más bien llamados a la precaución y 
a la austeridad,  mucha de la deuda 
tiene explicaciones razonables, 
como créditos hipotecarios para vi-
viendas, por ejemplo, pero puede 
haber una carga insoportable que se 
produce por consumismo irrespon-
sable, por falta de cultura financie-
ra que no considera el auténtico 
costo del dinero prestado, un costo 
que hay que aprender a ponderar.

El  22% de los 

deudores bancarios 

tiene compromisos 

por más de la  

mitad de su ingreso 

mensual, por 

lo cual son  

calificados como 

“potencialmente 

vulnerables”.

EN EL TINTERO

otras, demasiado sucia. 
Es este el factor faltante, la 

limpieza. Las calles sin basura, 
pocos o ningún anuncio publi-
citario, botes de basura abun-
dantes y cuidados, son claros 
mensajes de preocupación y 
control. En todas las ciudades 
del mundo, los gobiernos loca-
les tienen el compromiso de 
brindar recolección a los resi-
duos y proporcionar la infraes-

tructura urbana necesaria 
para que la basura 

sea recogida y 
trasladada a si-
tios especiales 

para su depósito.  
Nada de esto re-

sulta por completo sufi-
ciente si los propios ciudada-
nos olvidan que son indispen-
sables para mantener la 
ciudad limpia, todos tenemos 
que complementar el trabajo 
municipal, que, sin la colabo-
ración los usuarios de los es-
pacios públicos, es inútil.  Se 
ruega dar una mirada al entor-
no inmediato de las mesas a la 
calle en la Diagonal, para ha-
cer ociosos otros comentarios. 
Falta limpiar. 

 
                   PROCOPIO

La basura nuestra 
de todos los días

CARGANDO...

Es una verdad que nos due-
le a los penquistas, pero nues-
tra ciudad no está entre aque-
llas que los chilenos busca-
rían para vacacionar, algunos 
expresan la intención de visi-
tarla, pero demasiados no 
abandonan el eje central de la 
carretera, que nos convirtió 
en ramal, para darle una mi-
rada a la Perla del Bío Bío. 

 En realidad ellos se lo pier-
den, ya que tenemos mu-
chas cosas que mos-
trar, una ciudad 
verde con un río 
a cada lado, con 
muchas lagunas, 
un tremendo par-
que con cerro Caracol 
y todo, un campus  universi-
tario monumento nacional, 
Campanil  incluido, como 
fondo para cualquier foto-
grafía representativa. Mar a 
la vuelta de la esquina. 

Es en esta temporada del 
año cuando es posible que 
vengan a vernos, la ciudad 
está por lo general dispues-
ta, sin embargo, tiene un pe-
cado por resolver; por mu-
cho que las autoridades edi-
licias se preocupen, está 
sucia en muchas partes y en 

El alto nivel  
de endeudamiento 
de los chilenos
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Si gana Guillier, el país se va al 
despeñadero… ¡Chilezuela! 

Si gana Piñera, la gente perderá 
derechos sociales, no habrá abor-
to con tres causales ni gratuidad 
para la educación.  

Si gana Guillier, colapsa la Bolsa 
de Comercio (dicho por su propio 
presidente, Juan Andrés Camus).  

Si gana Piñera, se impone el ca-
pitalismo feroz.  

En días previos a hoy, el de la se-
gunda vuelta, no fueron pocos los 
cabeza-caliente que usaron las redes 
y cuánto espacio hubo disponible 
para difundir mensajes apocalípti-
cos, presagios de hecatombe. Bajo el 
fuego cruzado de las campañas del 
terror, expertos, analistas y políticos 
de lado y lado observaron con san-
gre fría. Ellos saben que post vota-
ción empieza lo que de verdad im-
porta, la tarea dura: gobernar.  

¿Obvio? No. Esta vez, el elegido 
no tendrá mayoría en el nuevo 
Congreso, el primero sin binomi-
nal, con fuerzas políticas fragmen-
tadas, y estará obligado a nego-
ciar y buscar apoyos. Como nunca. 
Más que nunca.  

Los comandos de Sebastián Pi-
ñera y Alejandro Guillier sacaron 
cuentas y cada cual cree (o dice) es-
tar mejor preparado para cons-
truir gobernabilidad, clave a par-
tir de ahora.  

Juan Antonio Coloma, UDI, pien-
sa que no tener mayoría “obliga a 
una política de acuerdos que creo 
beneficiosa, en general. Uno de los 
grandes dramas del actual gobierno 
es que nunca tuvo contrapeso. Le 
bastaba que dos o tres se pusieran de 
acuerdo a nivel oficialista y, sin ma-
yor reflexión, luego lo imponían en 
el Parlamento. Sucedió con las refor-
mas tributaria, educacional, laboral 
y con el intento de reformar el Códi-
go de Aguas… Cuando uno tiene 
una suerte de poder total, el análisis 
es débil. Distinto a cuando necesitas 
convencer a quien piensa distinto…  
Pero a mí no me complica ni amar-
ga esto de las mayorías”. 

Para Coloma, lo de la gobernabi-
lidad es el cambio “más grande e 
importante”. Agrega: 

-La Concertación, más allá de 
contar con un Parlamento contun-
dente, tuvo una forma de dirigir, de 
entenderse, lo que le dio gran venta-
ja. Eso cambió y ahora quien ha mos-
trado gobernabilidad es Chile Va-
mos, que no solo tiene más parla-
mentarios (71 versus 57), sino un 
programa, una forma de actuar, un 
destino común, cohesión. La NM 
carece de esto. ¿Qué la une? El tema 
del poder. ¿Qué tiene en común la 
DC con el PC? Prácticamente nada. 
Piñera asegura gobernabilidad.  

(Las cuentas de Coloma no con-
sideran, y se entiende -están todos 
en campaña-, lo que realmente 
puedan tener en común Evópoli 
con la UDI, o Felipe Kast con José 
Antonio Kast, o el PRI con la dere-
cha más dura). 

  
SE BUSCA TALENTO 

 Para Gloria de la Fuente, directo-
ra de la Fundación Siglo 21 e inte-
grante del equipo de Guillier, el cam-
bio que se cristaliza en el Congreso 
es parte de un proceso más largo de 
la sociedad: nuevos actores, con ca-

FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

Ni Chilezuela ni Dubai. Ni cambios 
revolucionarios ni planes geniales. Esta 
elección –la más reñida desde Lagos y 
Lavín en 1999- conducirá a un gobierno 
moderado que, a ojo de analista, más bien 
“navegará” por cuatro años. Sí, a pesar de 
la polarización y de las campañas de terror 
de lado y lado. Pero no se trata de una 
opción ni espíritu genuino. No. El nuevo 
Congreso, el primero sin binominal, con 
nueva relación de fuerzas, parlamentarios 
jóvenes que ponen agendas, 
representantes de partidos viejos en crisis, 
imponen un cambio profundo en la forma 
de hacer política. Quien gane no tendrá 
mayoría ni en la Cámara ni en el Senado. 
La Constitución vigente, por su parte, 
obliga a altos quórum para leyes 
importantes… ¡No queda otra que 
sentarse a negociar! Ninguna ley puntuda 
pasará por este Congreso, advierten 
observadores. Algunos vaticinan que “el 
centro llegó para quedarse”. Otros, que 
Piñera y Guillier entienden que es el final 
de un ciclo y no el momento para 
revoluciones ni para técnicos. Se necesitan 
estrategas con buena muñeca. 
Gobernabilidad obliga.

pacidad de movilización y de poner 
nuevas agendas a través de la vía 
institucional y de cargos de repre-
sentación, en lugar de mantenerse 
en la demanda y conflicto social. 
“Lo que viene es una nueva norma-
lidad democrática que implica gene-
rar acuerdos de manera distinta. Y 
creo que existirán muchas más po-
sibilidades de alcanzarlos con Gui-
llier que con Piñera, porque existe 
más proximidad entre el FA y la NM 
que entre el FA y CHV”.  

Esto, dice, aunque el Frente se de-
clarara como “oposición” en el Con-
greso porque “una cosa es ser opo-
sitor en desacuerdo absoluto de una 

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

El triunfador –Piñera o Guillier- 
está obligado a generar políticas 
de consenso. No como la de co-
mienzos de los ́ 90, dice Gloria de 
La Fuente, porque la lógica de la 
transición era otra.  “Reglas del 
juego heredadas de los 80; Pino-
chet, comandante en Jefe de Ejér-
cito hasta 1998; una agenda limi-
tada y muy cuidada porque el te-
mor de una regresión rondó por 
años… Hoy, lo que está instalado 
es la velocidad de los cambios que 
Chile tiene posibilidad de generar 
y soportar. Eso va a depender de 
las negociaciones, no será una re-
volución sino una agenda orde-
nada de diálogo para establecer 
prioridades”. 

-  ¿Cuáles serían hoy los pun-
tos posibles de encuentro entre 
CHV y NM? 

- Sí o sí un acuerdo sobre lo pre-
visional, es una urgencia. Se avan-
zará en cambio a la Constitución, 
aunque no sé si se alcance a mate-
rializar, pero se crearán acuerdos 
sobre los mecanismos. Sobre AFP 

y Salud y, tal vez, algún tipo de 
coincidencia sobre el modelo de 
desarrollo y la productividad. 

Sobre lo mismo dice José Joa-
quín Brunner: 

-Inversión en infraestructura. 
Los dos candidatos son conscien-
tes y hacen propuestas en este 
sentido. En asuntos más peliagu-
dos, no descarto cierta coinci-
dencia en Salud que ya se ve en 
que lo fundamental es fortalecer 
la salud primaria. Invertir más y 
con mayor calidad en hospitales, 
hacer reformas sin cambiar las 
bases del sistema mixto de salud. 
También en AFP, donde la discu-
sión podrá ser si tres o cuatro 
puntos van a ir a cuentas indivi-
duales o dónde. Chile entiende 
que se debe mejorar la adminis-
tración, introducir más compe-
tencia, y hacernos cargo de las 
pensiones bajas que no se podrán 
aumentar de manera abrupta, 
pero hay que hacer un esfuerzo. 
Los candidatos y sus equipos téc-
nicos están en esa línea.

Anticipos de agenda

“Uno de los grandes dramas 
del actual gobierno es que 
nunca tuvo contrapeso”. 
Juan Antonio Coloma  
senador UDI.

“Filo los extremos. Los del centro 
vencimos ¡sin darnos cuenta!”. 
Mario Waissbluth, director del  
Centro de Sistemas Públicos  
U. de Chile.

Continúa en pág. 6

Y AHORA… ¿CÓMO 
GOBERNAMOS?
Y AHORA… ¿CÓMO 
PRESIDENCIALES 2017

agenda y otra, serlo, pero teniendo 
cierta cercanía. Si gana Guillier se 
generará esa proximidad”. 

Claro que “sea quien sea el gana-
dor resulta más o menos evidente 
que tendremos que buscar nuevas 
maneras de persuasión entre el Eje-
cutivo y el Legislativo”. Para esa ta-
rea, a juicio de la cientista política, 
será clave el comité político que li-
dera la conversación en el oficialis-
mo y el ministro Secretario General 
de Gobierno, encargado de la rela-
ción con el Congreso.  

“Lo que viene es una nueva 
normalidad democrática que implica 
generar acuerdos de manera distinta”. 
Gloria de la Fuente, directora de la 
Fundación Siglo 21.

ReportajeDomingo
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Coincide el ex PPD José Joaquín 
Brunner, quien además afirma que 
los integrantes de ese equipo –que 
“debe ser más importante que Ha-
cienda”- tienen que ser personajes 
transversales y con redes, “como lo 
fue en su momento Edgardo Boe-
ninger o Carlos Figueroa… gente 
con capacidad estratégica, algo que 
no ha funcionado en este gobierno 
y que a Piñera le costó mucho los 
primeros meses, hasta que llegó 
Chadwick. El primer desafío del 
nuevo mandatario será demostrar 
que tiene equipo para manejar un 
tiempo que se viene difícil. No soy 
escéptico porque están las perso-
nas y las condiciones; el asunto es 
aprovecharlo y establecer priori-
dades que unan a distintas fuerzas 
políticas”. 

- ¿Cuál de los dos candidatos 
está más preparado para eso? 

-Los dos tienen a su alrededor 
capacidades técnico-intelectuales-
políticas que se han construido por 
25 o 30 años. En la NM existe cúmu-
lo de gente con talento que este go-
bierno no supo aprovechar. Por 
otro lado, en el primer mandato de 
Piñera se formaron muchos jóve-
nes. Ni Piñera ni Guillier tendrá los 
problemas que hubiera enfrenta-
do el Frente Amplio.  

  
LA HORA DEL FIN 

 “Esto es relevante: la composi-
ción parlamentaria viene a atem-
perar todas esas expresiones ta-
jantes y lapidarias respecto de si 
triunfa uno u otro en todas esas 
campañas que hemos visto en los 
medios”, dice Cristóbal Bellolio, 
cuentista político y académico de 
la U. Adolfo Ibáñez. “Porque ningu-
no tendrá los votos necesarios en 
el Congreso. Así, el elegido navega-
rá esos cuatro años. Algunas refor-
mas llegarán a buen término si se 
alcanza consenso cumpliendo con 
unas mayorías que superarán a las 
propias coaliciones, pero ningu-
no podrá hacer grandes cambios 
ni transformaciones. Le guste o no 
a muchos, operamos aún con una 
Constitución que fija altos quó-
rum para ciertas leyes orgánicas”. 

El quórum calificado, por ejem-
plo, requiere el voto de 50% de los 
miembros en ejercicio.  En dipu-
tados, hoy el FA tiene 20, el PS 18, 
el PPD 9, la DC 14, el PC y Prsd 8. 
CHV suma 71 que en el total de 
155 “no le alcanza”, dice Bellolio. 
Pero eso no significa que la “ma-
yoría” sea para Guillier “porque 
no está claro que el Frente (que no 
formará parte de un eventual go-
bierno de la NM), se vaya a plegar 
de buenas a primeras a lo que pro-
ponga el conglomerado”. 

Especula: 
“Lo que podría pasar es que 

ciertas reformas que promueva 
el gobierno guillierista y que no es-
tén pensadas para dar gusto al 
Frente, sean negociadas con la 
derecha, como ocurrió con la re-
forma tributaria donde en “la co-
cina” –decía el senador Zaldívar- 
derecha y NM terminaron acor-
dando cosas”. 

Bellolio cree que, si hablamos de 
grandes transformaciones legis-
lativas, la izquierda será quien ne-
cesite esas mayorías porque “Piñe-
ra se contenta con trabajar desde 
el Ejecutivo metiendo leños a la 
economía, a través de la gestión 
presupuestaria, sin tener que pa-
sar por el Congreso. La derecha no 

con un sistema mixto público y el 
privado vigente.  

-Piñera ya se abrió a la idea 
de AFP estatal… 

-Por eso no me extrañaría que 
el día de mañana la gente de CHV 
diga que sus votos están disponi-
bles, tratando de salvar el sistema 
de AFP. 

Agrega: 
-Tampoco me extrañaría que 

ante la amenaza de una Asam-
blea Constituyente –a los que mu-
chos en la derecha le tienen te-
rror- estén dispuestos a conceder 
una nueva Constitución redacta-
da por el Parlamento o alguna fór-
mula. En el fondo, se trata de en-
tregar algo que les haga ganar 
tiempo para salvar ciertos pila-
res del sistema, sin que sea la pro-
puesta del FA. Quizá Guillier ten-
ga más interlocutores en la dere-
cha y de mayor utilidad que los del 
FA. Va a ser interesante ver eso. 

Al final, dice Bellolio, cualquie-
ra de los dos “navegará” porque ya 
se dieron cuenta que este es el fin 
de un ciclo. Tienen 65 o más años 
y las figuras políticamente atrac-
tivas andan por los treintitantos. 
No creo que intenten hacer gran-
des transformaciones en un país 
que ya no entienden tanto. No 
porque se hable otra lengua, sino 
porque los jóvenes llevan otro 
Chile bajo la piel”, no vivieron ni 

la dictadura ni la vuelta a la de-
mocracia.  

 
¿TÉCNICOS O ESTRATEGAS  
CON MUÑECA? 

  
Rodrigo Arellano, vicedecano de 

la facultad de Gobierno de la U. 
del Desarrollo, enfrenta la situa-
ción del Congreso resaltando que 
CHV “está casi cerca de la mayoría, 
que le daría más poder para obte-
ner acuerdos. Eventualmente, un 
gobierno de Piñera tendría más 
gobernabilidad porque Guillier de-
berá buscar acuerdos con CHV y 
con el FA. No es lo mismo negociar 
con dos que consensuar con 20”. 

-No parece tan claro, si conside-
ramos que la elección provocó una 
crisis de varios partidos e, incluso, 
tiene a cuatro (PRO, País, MAS e 
IC) a punto de desaparecer porque 
no lograron el porcentaje de votos 
que exige la ley. Ahora, o se funden 
o mueren. La DC está en crisis y el 
PPD “en el momento más difícil” 
según Harboe. En enero varios van 
a encarar estos problemas. 

-Sí, algunos están con temas in-
ternos que probablemente van a 
desnudar más adelante. Hay par-
lamentarios pidiendo la renuncia 
de la presidenta de la UDI, Jacque-
line van Rysselberghe, además… 
Las elecciones dejan derrotados 
no solo a nivel presidencial, sino 

En Facebook, Mario Waissbluth, el ingeniero 
civil, académico y director del Centro de Siste-
mas Públicos de la U. de Chile, tiene más de 83 
mil seguidores. A ellos posteó su teoría esta se-
mana, bajo el título de “El centro político llegó 
para quedarse, aunque no lo crea”. En pocas pa-
labras: ni Piñera ni Guillier podrán sacar adelan-
te ninguna “ley puntuda”. 

Son sus “predicciones luciféricas”, dice con su 
especial humor. 

Nos comenta que si Piñera quisiera cambiar 
a Ley de inclusión o si Guillier pretendiera ter-
minar con las AFP, no tendrán apoyo. El Congre-
so –y en particular el Senado- está casi parea-
dos “y más polarizado que nunca. Por eso cual-
quier proyecto polémico será negociado 
cláusula por cláusula”. Y las tiendas más cerca-
nas al centro, Evopoli y la DC pasarán a ser 

“partidos bisagra, que cobrarán muy cara su 
aceptación”.  

“Lo que pasa es que en esta elección –la más 
peleada desde la de Lagos y Lavín en 1999- la gen-
te en delirio electoral, con campañas de terror 
de lado y lado, cree que cualquiera que gane po-
drá convertir a Chile en Venezuela o Dubai, pero 
nada de eso pasaría por el Parlamento”.  

Al 2021, haciendo ficción con que el Frente 
Amplio ganara la presidencial, “salvo que fueran 
mayoría arrasadora, cuestión menos posible 
que la castidad de Karadima, tendrán que seguir 
pidiendo permiso a la oposición y a los partidos 
de centro. ¿Eliminar las AFP de un porrazo? ¡Per-
mítame que me ría! Lo mismo si triunfara “el par-
tido kastistapinochetista y quisiera terminar 
con la Ley de aborto. Filo con los extremos. Los 
del centro vencimos ¡sin darnos cuenta!”.

La fuerza del centro

- ¿Cuál sería la mayor 
debilidad en la política 
de acuerdos?  

Bellolio: 
-En la derecha, la dificul-

tad de conseguir votos más 
allá de los diputados con que 
cuenta. No tiene mucho de 
dónde sacar, ni más que ofre-
cer, salvo que haga lo que he-
mos visto estos últimos 
años: recurrir a parlamen-
tarios que funcionan como 
“república independiente”.  

(De la Fuente, sin embar-
go, cree que eso ya no funcio-
na porque ahora hay distri-
tos con varios parlamenta-
rios, lo que debilita la imagen 
y el poder de caudillo o due-
ño de la zona, que tuvieron 
los parlamentarios). 

Bellolio:  
-En la izquierda, el proble-

ma mayor puede ser resistirse 
a la tentación de lo que quie-
re el Frente, que no se va a cua-
drar si las reformas son mode-
radas. Entonces, podrían pen-
sar en radicalizar…. Pero si 
hacen eso estarán diciendo 
que el núcleo de poder, el eje, 
la gravitación, está en el FA. Es 
muy complejo, pero una ma-
nera de salvar la plata por 
mientras porque aparecería 
un Guillier exitoso, firmando 
reformas que son pan para 
hoy, hambre para mañana, 
porque van a empoderar a un 
Frente que, ya sabe, viene por 
él. Y, por otro lado, a los fren-
tistas no le conviene regalar-
le muchas victorias porque en 
la perspectiva de mediano pla-
zo quiere que se desangre”.

Esa gran 
debilidad

también de estructuras partida-
rias. La UDI ya no es el más impor-
tante en la centroderecha, fue su-
perado por RN; Evopoli también 
tiene opinión… Piñera deberá 
convivir con almas muy distintas 
dentro de su coalición. José Anto-
nio Kast dejó clavada su bandera 
en algunos parlamentarios, espe-
cialmente de la UDI que no co-
mulga con Felipe Kast y éste tam-
poco con Manuel José Ossan-
dón… Lo mismo con Guillier que 
tiene al PC. 

Pero, al final, comenta Arellano, 
“el país tiene que avanzar y buen 
estratega tiene que identificar 
bien los vasos comunicantes. Si no 
es la gratuidad, quizá sea un por-
centaje en el fondo de Pensiones 
o una AFP estatal; mejorar el 
Acuerdo de Vida en Común, AUC, 
en lugar del matrimonio homose-
xual, cosa a la que ya se abrió Pi-
ñera, tal como la adopción homo-
parental. En esto jugarán rol im-
portante los encargados de cada 
área. Y, sea quien sea el elegido, en 
las áreas estratégicas debe nom-
brar ministros con muñeca. Al 
menos la primera etapa del nue-
vo gobierno, no será el tiempo de 
los técnicos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene de pág. 4

viene a proponer reformas estruc-
turales. En ese sentido creo que 
puede ser más complicado para 
Guillier: necesita cambios para 
cumplir con el programa”. 

- ¿Y si no consigue el apoyo? 
-Puede girar hacia la izquierda 

y pedir colaboración al FA. Pero, 
también, decir “mejor aislar a es-
tos muchachos e intentar grandes 
consensos con la derecha. Un 
ejemplo: la AFP estatal. Al Fren-
te eso no los satisface, quieren 
eliminar el sistema de capitaliza-
ción individual y reemplazarlo 
por uno de reparto. Pero Guillier 
y Rosales han sido claros al decir 
que no es posible y, por tanto, que 
buscarán dar opción a la gente 

FRASE

“El primer desafío del nuevo 
mandatario será demostrar que 
tiene equipo para manejar un 
tiempo difícil que se viene”.

José Joaquín Brunner, ex ministro de 
Educación y ex militante del PPD.

“La DC está en crisis y el PPD en 
el momento más difícil”.

Rodrigo Arellano, vicedecano de la facultad de 
Gobierno de la UDD.

ReportajeDomingo
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UNA TRADICIÓN QUE SE REPITE DESDE LAS ELECCIONES DE 1999-2000

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Chile, año 2000, 16 de enero, 
20:00 horas. 

Joaquín Lavín hace ingreso al ex 
Hotel Carrera de la capital y felicita 
a Ricardo Lagos por su apretado 
triunfo. El candidato de los “vientos 
de cambio” se transforma en el primer 
damnificado por el sistema de balo-
taje, mientras que en la otra vereda la 
Concertación ve cristalizado su pro-
yecto con el asentamiento de un ter-
cer Gobierno consecutivo y la llega-
da a La Moneda de su hijo pródigo. 

Hasta entonces y desde el retorno a 
la democracia, la derecha nunca an-
tes estuvo tan cerca de llegar al sillón 
presidencial como en aquella ocasión. 

Previamente, Aylwin y Frei triun-
faron con comodidad por sobre las 
cartas de la coalición que lideraba la 
UDI y RN. Solo Lavín, en 1999, con 
una campaña marcada por su alto 
componente social, logró estirar la 
incertidumbre al año siguiente. 

La crónica política dice que a par-
tir de ese hito Chile se transformó en 
un país de segundas vueltas, donde 
nadie es mayoría absoluta. Y hoy–
con certeza a eso de las 19:00 horas- 
sabremos si el estrecho 51% - 49% de 
Ricardo Lagos y Joaquín Lavín vuel-
ve a escribirse en la historia, aunque 
de la mano de nuevos candidatos. 

 
Prevalencia y alternancia 

En 2005 Ricardo Lagos otorgó su 
anuencia para sucederlo a Michelle 
Bachelet, ex ministra de Salud y De-
fensa. Por contrapartida, Sebastián 
Piñera y Joaquín Lavín inscribieron 
la primera vuelta como una gran 
primaria de la Alianza. 

El botín era la Presidencia de la Re-
pública, aunque ahora reducida a 
cuatro años de administración. 

Al mes siguiente pero ya en 2006, 
el balotaje fue categórico. 53,5% para 
Bachelet y 46,5% para Piñera. La 
Concertación seguía en el poder. 

Los comicios de 2009-2010 fueron 
los últimos en que la primera y segun-
da vuelta estuvo separada por las fies-
tas de Año Nuevo. También marcaron 
el fin de las celebraciones continuas 
de la socialdemocracia chilena. 

Con un 51,6% versus un 48,4%, 
Sebastián Piñera logró imponerse al 
ex Presidente Eduardo Frei, quien 
no logró conquistar a la centro iz-
quierda y tampoco recibió de bue-
na gana el escueto apoyo de Marco 
Enríquez-Ominami. 

Se instalaba por primera vez la al-
ternancia en el Chile post Pinochet. 

 
Victoria arrolladora 

En 2013 Michelle Bachelet volvió a 
ser la carta presidencial de su sector, 
la ahora Nueva Mayoría, pacto que 
recorría desde los sectores más con-
servadores de la Democracia Cris-
tiana hasta el Partido Comunista. 

Encontrar un adversario para la 

¿Cómo resultaron las anteriores 
segundas vueltas en Chile?
Ni Michelle Bachelet ni Sebastián Piñera han logrado revertir una historia ya 
contada: Chile es país de balotajes. Algunos han sido estrechos, otros 
arrolladores, en tanto hay voces que ponen en discusión la necesidad de 
insistir con el sistema.

otrora mandataria no fue sencillo. 
En primarias –las primeras oficiales 
y simultáneas de la historia de Chi-
le- Pablo Longueira venció a Andrés 
Allamand, pero luego de pocas se-
manas renegó de su investidura acu-
sando dificultades médicas. 

Tras ello, no exenta de profundas 

divisiones internas, emergió la figu-
ra de Evelyn Matthei, quien apelan-
do a un escaso margen permitió una 
vez más que la elección se viviera por 
partida doble. Aunque en la segun-
da ronda fue apabullada. 

El 62,2% de Bachelet contra el 
37,8% de la carta aliancista es hasta 

ahora el resultado más expresivo que 
el país ha conocido en un balotaje. 

 
“Es tiempo de pensar si la segun-
da vuelta es relevante” 

Sergio Toro, Dr. en Ciencia Políti-
ca y director del centro de investiga-
ción de la Universidad de Concep-

FOTOS:AGENCIA UNO

ción DemoData, cree que es mo-
mento de analizar las virtudes del 
sistema de segunda vuelta, teniendo 
en consideración sus orígenes y los 
cambios en el electorado. 

“Antes, cuando había mayorías re-
lativas, era el Congreso el encargado 
de dirimir. La segunda vuelta senci-
llamente es otra forma. Chile la adop-
ta principalmente por el trauma de 
1973, a partir del cual muchos sostie-
nen que el quiebre democrático se 
precipita por una estructura de nego-
ciación débil producto de la inexis-
tencia de una mayoría absoluta, de 50 
más uno”, señala Toro. 

“Primero, genera mayorías ficti-
cias, porque puedes tener un presi-
dente electo con un Legislativo en 
contra. Segundo, no es lo mismo el 
apoyo coyuntural que la construc-
ción de una coalición pre electoral. 
Pensemos en el caso del Frente Am-
plio y Alejandro Guillier. Y tercero, en 
el escenario actual, que superó el 
clivaje de la transición, están garan-
tizadas las segundas vueltas. No hay 
sorpresas”, sostiene el especialista.

Con un 62,17% Michelle 
Bachelet se impuso sobre 
Evelyn Matthei (37,83%). La 
mayor diferencia registrada.

Bachelet II, la más 
holgada

Un 51,31% de Ricardo Lagos 
vs. el 48,69% de Lavín es, 
hasta ahora, el resultado 
más estrecho.

99-00, la más 
estrecha

LAVÍN VS. LAGOS, una disputa voto a voto que algunos comparan con este domingo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La comisión mixta que 
resolverá sobre el periodo de 
los cores electos (los que 
asumen en marzo próximo), 
sesionará mañana.

Comisión mixta 
mañana 

Se crearán tres nuevas 
divisiones en el gobierno 
regional: de Fomento (que 
funciona ya como piloto en 
la Región), de Infraestructura 
y de Desarrollo Social.

Las nuevas 
divisiones

RICARDO CIFUENTES SE REFIRIÓ A INICIATIVAS DE DESCENTRALIZACIÓN VOTADAS EL MARTES PASADO

Subdere y tema cores: “la mejor solución 
es la que genere mayor consenso”
La autoridad explicó los alcances que tendrán los proyectos aprobados y manifestó la voluntad del 
Ejecutivo para llegar al mejor acuerdo en el recorte al periodo de los consejeros electos.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Estamos muy contentos, pues 
estamos culminando una etapa”, 
dijo de entrada Ricardo Cifuentes, 
subsecretario de Desarrollo Regio-
nal (subdere), quien conversó con 
Diario Concepción sobre la aproba-
ción, el martes pasado, de dos pro-
yectos sobre descentralización: el 
de fortalecimiento de las regiones 
(o de traspaso de competencias) y 
la ley orgánica para la elecciones de 
los gobernadores regionales.  

Sobre el primero, dijo, solo que-
da la toma de razón del Tribunal 
Constitucional, para su promulga-
ción, lo más probable, en enero. Y, 
sobre el segundo, contó que el pre-
sidente de la comisión mixta que re-
solverá la polémica por el recorte 
del periodo a los consejeros regio-
nales (cores), el senador Rabindra-
nath Quinteros, citó a reunión ma-
ñana a las 15.30 horas. 

“Hay dos alternativas, que el re-
corte se haga ahora o se pueda ha-
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cer el año 2021. Ese periodo dura-
ría hasta el 2024 y ahora se manten-
drían los cuatro años. Desde el Eje-
cutivo estamos disponibles para 
lograr un acuerdo (...). Creemos que 
será un trámite relativamente cor-
to, pues se trata de un solo artícu-
lo y es una definición muy precisa 
la que hay que tomar”, comentó. 

- A propósito de esas dos posi-
bilidades, ¿Cabe la posibilidad 
que, la primera, sea inconstitu-
cional? Así lo han manifestado 
algunos diputados. 

- No es inconstitucional, porque 
cuando se creó la figura del gober-
nador regional y se modificó la 
Constitución, en 2016, se estableció 
claramente, en el artículo 28 tran-
sitorio, que se acortará el periodo 
de los cores para hacerlo coincidir 
con la elección de gobernadores 
regionales y de alcaldes y conceja-
les. Eso es lo que mandata la Cons-
titución, explícitamente. Además, 
el proyecto se discutió antes de la 
elección. Los cores ya fueron elec-

tos y creemos que es adecuado ha-
cer la difusión en este contexto. 

- ¿Faltó más información so-
bre la posibilidad real de en-
contrarse con un escenario 
como este? 

- Creo que no, porque los parla-
mentarios conocen la reforma y el 
artículo 28 de la Constitución. 
Ellos la aprobaron hace menos de 
un año... 

- Pero la consulta se la hago 
porque son los cores los que se 
quejan, pues les van a acortar 
el periodo. 

- Es que todo el mundo se queja, 
pues a nadie le gustaría que el acor-
taran el periodo, menos cuando 
son electos... Pero, le insisto, noso-
tros estamos muy disponibles a que 
se encuentre la mejor solución el lu-
nes. Y la mejor solución es la que ge-
nere mayor consenso. Si usted se 
fija en la votación que hubo en la 
Cámara de Diputados, diría que 
hay una señal muy potente. Hubo 
107 votos que estuvieron por man-

datar a esta comisión mixta para 
que busque una solución que, creo, 
está muy fácil. Comprenderá que yo 
no la puedo plantear, porque está 
en manos de los parlamentarios en 
el pleno uso de sus facultades. 

- Respecto al proyecto de tras-
paso de competencias, entiendo 
que estos traspasos serán paula-
tinos y podrán ser solicitados 
por las regiones de acuerdo a su 
realidad. 

- Ese es el principio general. Aho-
ra, esta ley crea nuevas competen-
cias a partir del próximo año. Por 
ejemplo, la posibilidad de desarro-
llar un Plan de Ordenamiento Te-
rrritorial que nos parece un instru-
mento decisivo, para las nuevas fa-
cultades que va a tener el gobierno 
regional. Aquí, casi un opinión per-
sonal, lo ideal es que el plan se tra-
baje en los próximos dos o tres años 
de modo que se apruebe cuando 
esté electo el gobernador y así el 
plan tenga una discusión ciudada-
na amplia (...). Otro tema es la nue-

Ricardo Cifuentes (a la derecha), 
junto al ministro Gabriel de la 

Fuente, celebrando la 
aprobación de los proyectos 

sobre descentralización, el 
martes pasado en la Cámara.
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va estructura administrativa, pues 
la ley crea tres nuevas divisiones 
que se pueden crear ya a partir de 
marzo próximo. Se crea la figura 
del administrador regional; del au-
ditor externo del Gobierno Regio-
nal, que tendrá un relación muy 
fuerte con los cores, porque va a ge-
nerar equilibro y transparencia en 
la toma de decisiones que ejecute 
el gobernador regional. Se podrá 
solicitar la creación de una área 
metropolitana. Y sobre las compe-
tencias se establece que los prime-
ros tres años, el gobierno central va 
a transferir competencias de ofi-
cio, estimamos que más de 20. Las 
que tendrá que aceptar el Gobier-
no Regional para que puedan ope-
rar. Y segundo, la región puede so-
licitar nuevas competencias, que 
serán distintas por región, depen-
diendo de sus prioridades. 

- ¿Este largo proceso de insta-
lación implica recursos? 

- Todas las competencias que se 
transfieren tienen que estar res-
paldadas con los recursos.  

- ¿Qué pasa con los funcio-
narios? 

- Vamos a ir viendo caso a caso. 
Se puede dar un caso en que el go-
bierno regional tenga la competen-
cia y la decisión, y puede encargar 
a un servicio que ejecute los progra-
mas. Es un poco complejo, pero la 
estructura del Estado es así de com-
pleja. Habrá algunos casos en que 
se transferirán funcionarios, pero 
dependerá de la definición que 
tome la región y la decisión del ni-
vel central. Hay servicios que son 
muy pobres en cuanto a funciona-

rios, por ejemplo, el Sernatur. Has-
ta ahora, el Gobierno Regional ha fi-
nanciado funcionarios para ese ser-
vicio, a través de programas. Aho-
ra podrá hacerlo de manera directa 
y trabajar o no con Sernatur.  

- ¿Cuál es la diferencias entre 
el administrador regionales y el 
delegado presidencial regional?  

- El delegado es el representante 
del Presidente de la República en el 
territorio y se dedicará a cosas muy 
específicas, como abordar seguri-
dad o extranjería (...). El administra-
dor regional es un cargo que de-
pende del gobernador regional, es 
una persona que gestiona al inte-
rior del servicio público. Es como 
un gerente en la empresa privada. 

- Y la gran pregunta. ¿Quién 
mandará en la Región, a quién 
recurre el ciudadano con sus 
requerimientos: al gobernador 
regional o el delegado presi-
dencial? 

- Dependerá del tema.  
- ¿Qué pasará con las protes-

tas, por ejemplo? 
- Ese tema es un tema que obede-

ce a gobierno interior y no se des-
centraliza, por tanto, es una mate-
ria del delegado presidencial. Aho-
ra, a quien va a recurrir la gente 
cuando quiera pavimentar una ca-
lle o financiar un programa turísti-
co o de desarrollo productivo, al 
gobernador. Lo importantes es que 
cada uno tendrá facultades distin-
tas, privativas, no chocarán.

ISIDORO VALENZUELA M.

“Lugares Pencopolitanos, Me-
morias en Dictadura” es el nombre 
del libro que un grupo interdis-
plinario de profesionales y estu-
diantes, agrupados “Nómada Sur 
Ediciones” lanzará este lunes 18 de 
diciembre a las 18 horas en la Fa-
cultad de Humanidades y Arte de 
la Universidad de Concepción. 

El trabajo, encabezado por geó-
grafos, periodistas, arquitectos y 
artistas, reconoce lugares y sitios 
emblemáticos de la Región duran-
te la dictadura militar. “Más que lu-
gares característicos, el libro habla 
de lugares significativos para las 
personas, tanto desde el punto de 
vista de la represión, como de la re-
sistencia y la organización”, co-
mentó la geógrafa, Rebeca Olea. 

Se trata de un mapeo que se co-
menzó a trabajar hace años, espe-
cíficamente, para la conmemora-
ción de los 40 años del Golpe Mi-
litar. El trabajo fue creciendo y ello 
motivó a la organización (que an-
tes publicó un “Atlas Culinario Co-
munitario”) a postularlo a un Fon-
do de la Cultura y las Artes, en la 
línea patrimonio inmaterial, y ello 
dio origen al libro.  

“En 2013 hicimos un mapa gi-
gante, de tela. Para ese trabajo se 
convocó a las personas, a través de 
los medios, y tuvo una buena con-
vocatoria. Sentimos que el traba-
jo quedó inconcluso y a raíz de 
eso postulamos al Fondart, tres 
años después”, comentó Miguel 
Peña, licenciado en geografía. 

Para llegar a contar con toda la 
información recopilada los encar-
gados de la iniciativa realizaron 

Libro recorre emblemáticos 
lugares de la Región en los ‘80

talleres, entrevistas y revisión de 
tesis, prensa e informes oficiales. 
Son en total 308 puntos, pero lle-
garon a contar con 600. 

Además, de Olea y Peña, fue-
ron parte de la iniciativa Jordano 
Morales (estudiante de periodis-
ta), Manuel Saldías (arquitecto), 
Pablo Placencia (licenciado en 
arte) y Bernardo Araya (licencia-
do en arquitectura).
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se realizará el lanzamiento 
del trabajo, mañana lunes 
18 de diciembre, a partir de  
las 18 horas.

En la Facultad de 
Humanidades



Política

12 Diario Concepción Domingo 17 de diciembre de 2017

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A HORAS DE LOS COMICIOS

Urnas vacías y cámaras secretas a 
disposición de los votantes ya están 
dispuestas en los 286 locales de vo-
tación dispuestos en la Región del 
Bío Bío para este proceso elecciona-
rio, que se desarrollará durante este 
domingo. 

El intendente Rodrigo Díaz, en 
conjunto con la gobernadora de Con-
cepción, Andrea Muñoz y el contra-
almirante de la Armada, Marcelo Go-
mez, visitaron el Liceo Técnico de 
Talcahuano, uno de los centros de vo-
tación dispuestos en la Región. 

En el lugar, el intendente Ro-
drigo Díaz invitó a los votantes a 
“participar de un proceso que está 
funcionando con toda normali-
dad a nivel regional. Existen 5.134 
mesas habilitadas en toda la Re-
gión, las que estarán habilitadas 
a contar de las 8 de la mañana y 
los locales de votación estarán 
abiertos desde las 7 a.m.”. 

La autoridad recalcó que “los voca-
les de mesa son los mismos de la elec-
ción de noviembre pasado, por lo que 
la gente debe venir a votar, esto es im-
portante, ya que le da legitimidad a la 
democracia en Chile, que es un bien 
muy bueno y es uno de los mejores que 
existe a nivel sudamericano. Los tra-
bajadores tienen derecho a dos horas 
libres y los malls están cerrados, tam-
poco se puede vender alcohol”. 

En tanto contraalmirante Mar-
celo Gomez, a cargo de la seguridad 
durante el proceso eleccionario, ex-
plicó que desde las cero horas del 
viernes hasta el cierre de esta edi-
ción habían ocurridos dos hechos 
que alteraron el normal funciona-
miento de estos comicios, “una pro-
testa cerca de tribunales con barri-
cadas, que no se extendieron por 

Autoridades regionales dan el 
vamos a la segunda vuelta 
Con la inspección a un local de votación, se realizó un primer balance del 
proceso eleccionario que definirá al nuevo presidente de Chile.

más de cinco minutos y que fina-
lizó sin la intervención de nuestras 
fuerzas. A esto se suma el desplie-
gue de un lienzo en contra de un 
candidato, pero que finalizó sin 
mayores perturbaciones”. 

Gómez calificó estos hechos 
como aislados, “no hubo personas 
arrestadas y estos episodios pue-
den haber ocurrido por desconoci-
miento de los manifestantes, fue 
viernes y se piensa que el sábado no 
se puede hacer nada y el domingo 
menos, pero no”. 

Mientras que la gobernadora de 
Concepción, Andrea Muñoz, confir-
mó que no existe petición alguna 
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por parte de los comandos para ce-
lebraciones ante un triunfo de cual-
quiera de los dos candidatos, “cual-
quiera de estas celebraciones se 
pueden realizar cerca de las 22 ho-
ras, cuatro horas después de cerra-
das las mesas de votación. El llama-
do es a una participación responsa-
ble y disfrutar de esta fiesta de la 
democracia”. 

Para esta jornada existirán 163 ser-
vicios rurales de transporte de pasa-
jeros gratuitos, además del Biotren.

Un episodio bastante particu-
lar le tocó vivir al alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos y el di-
putado Jorge Ulloa cuando fueron 
a votar en las elecciones de no-
viembre pasado en el Liceo Téc-
nico de Talcahuano. 

Tuvieron que ayudar a una per-
sona en silla de ruedas a subir 
hasta el tercer piso para que pu-
diera ejercer su deber cívico, ya 
que su mesa se encontraba en el 
cuarto piso del recinto. 

Para evitar este tipo de situa-
ciones, se habilitó una mesa es-
pecial en el comedor del estable-
cimiento educacional. De acuer-
do al intendente Rodrigo Díaz, 
esa es una de las lecciones apren-
didas que tuvo la organización, 
“se ha generado una mesa espe-

Local de Talcahuano contará con mesa 
especial para voto asistido de personas

cial para recibir el sufragio de las 
personas que requieran voto 
asistido. Con esto, buscamos dar 
mayores facilidades a las perso-
nas que tienen más dificultades 
para movilizarse”. 

En tanto, el Contraalmirante 
Marcelo Gómez, jefe de las fuerzas 
militares en la zona, indicó que “es 
un desafío a nivel país, pero de-
pende del delegado electoral otor-
gar todas las facilidades a las per-
sonas para que emitan su sufragio. 
La ley no es específica en esta si-
tuación y todo depende depende 
de los delegados. Otro local nos 
solicitó reforzar el personas de 
las Fuerzas Armadas y si no se 
cuentan con los recursos, noso-
tros ayudaremos a esa persona a 
votar”. (MCB)
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LA INCLUSIÓN es un concepto fundamental en estos comicios. 

 Puede ser utilizado por 
cualquier persona y debe  
ser solicitado al presidente 
de mesa.

Voto Asistido

RD se inscribe 
como partido en  
el Bío Bío
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Revolución Democrática, se 
inscribió ante el Servel como 
partido político en la Región del 
Bío Bío. 

Fueron más de 2.600 firmas 
las que presentó el movimiento 
político fundado por el dipu-
tado y ex dirigente estudiantil, 
Giorgio Jackson. Con esto, RD 
está establecido como partido 
en 10 regiones del país y cuen-
tan con cerca de 40 mil mili-
tantes. 

El consejero de la colectivi-
dad en el Bío Bío, Felipe Rodrí-
guez, indicó que este hecho 
ayudará a generar una descen-
tralización real del Estado, “hoy 
RD piensa en los desafíos del 
futuro con ojos regionales: que-
remos disputar los gobiernos 
locales, tanto las alcaldías 
como las concejalías. La cons-
titución de nuestro partido en 
la región confirma que existen, 
a la fecha, más de 2.600 volun-
tades que nos quieren dispu-
tando los escaños locales”. 

En tanto, la secretaria gene-
ral de Revolución Democrática, 
Paula Poblete, comentó que 
“con esto demostramos que el 
proyecto de RD hace sentido 
en todo el país. Hoy, indepen-
diente de lo que ocurra en la se-
gunda vuelta, nuestro foco está 
en seguir fortaleciendo al ter-
cer partido más importante de 
Chile”. (LT/MCB)

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

5.134
 Mesas estarán funcionando 
durante este proceso 
eleccionario en la Región  
del Bío Bío.
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RESUMEN DE LA CAMPAÑA DE SEGUNDA VUELTA

Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y Analista Internacional 
Directora de Ciencias Políticas y 
Administración Pública 
Universidad San Sebastián

En general evito hablar de política 
interna, ya que mi expertise está en lo 
internacional, pero cuando se hacen 
comparaciones absurdas con reali-
dades lejanas y más bien desconoci-
das, hay que aclararlas, ya que sin im-
portar el color político, la verdad debe 
ser una prioridad.  

Dicho esto, merece la pena destacar 
que hasta en la prensa internacional 
se ha hablado de “Chilezuela”. Riéndo-
se del término y usando memes para 
ridiculizarlo, por supuesto. También 
se han mofado del término “facho po-
bre”, ya que nadie puede explicarse 
cómo la situación socioeconómica de 
una persona debería decidir a quién 
esta apoyará en una elección.  

Solo en Chile somos capaces de 
creer en serio que el próximo gobier-
no puede llevarnos al caos. Para mu-
chos Alejandro Guillier no es más que 
un comunista que quiere ver a Chile 
en el suelo. Y para otros Sebastián Pi-
ñera no es más que un ladrón que 
quiere llevarse el presupuesto de la na-
ción para la casa. Es tiempo de dejar 
de ver el mundo en blanco y negro.  

Si gana Guillier el gobierno no 
será manejado por el Partido Co-
munista, como lo ha sostenido José 
Antonio Kast, ni se desplomará el 
mercado, como lo anunció en ene-
ro la financiera JP Morgan, ni triun-
fará la visión que sostiene Lily Pérez 
de que hay quienes acompañan a 
Guillier a los que les encantaría que 
Chile fuera Venezuela. El PC –ac-
tualmente compuesto por poco más 
de 50 mil personas– no tiene capa-
cidad de influenciar de manera de-
terminante en un gobierno.  

Respecto al funcionamiento del 
mercado, este se basa en especula-
ciones. Si quienes lo controlan quieren 
influenciar una elección, lo harán 
amenazando con un desastre finan-
ciero, pero luego del sufragio, aunque 
gane el rival, volverán a enfocarse en 
que la economía crezca, ya que eso 
conviene a todos, particularmente a 
los que más tienen. Y en relación a 
que Chile terminará como Venezuela, 
¿realmente se imaginan a Guillier ma-
nipulando los mercados, las eleccio-

Demonizar al próximo Presidente 
sólo frenará el desarrollo del país
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Atacar a quien es apoyado por la mitad del país es crear 
divisiones innecesarias, es fraccionar aún más una nación 
que ya está polarizada. Sin importar si no nos gusta quien 
gane, será el Presidente de todos los chilenos por los 
próximos cuatro años.

nes y los medios de comunicación? Es-
tamos en la vereda opuesta de lo que 
lamentablemente sucede en el país 
de Maduro, y eso con seguridad no 
cambiará en cuatro años.  

Si gana Piñera no se pone en entre-
dicho que Chile alcance el desarrollo, 
como lo indicó Nicolás Eyzaguirre, no 
se echarán para atrás las reformas 
educacionales, como lo sostuvo la 
Coordinadora Nacional de Estudian-
tes Secundarios, ni será política de Es-
tado entender como sinónimos terro-
rismo y pueblo Mapuche.  

La Ocde anunció hace casi dos 
meses que Chile alcanzó la catego-
ría de “Desarrollo en Transición”, 
un paso previo a graduarnos como 
desarrollados. Con solo una peque-
ña alza en el PIB per cápita alcanza-
remos ese estatus.  

Luego de recibir el apoyo de Manuel 
José Ossandón, Piñera se comprome-
tió a avanzar en la gratuidad de la 
educación. Y ha señalado explícita-
mente que el terrorismo no es de iz-
quierda o de derecha, pero que sí debe 
ser juzgado, para lo cual hay que per-
feccionar la ley antiterrorista.  

 
Declaraciones sacadas 
de contexto 

Hemos escuchado las barbarida-
des más grandes. El cientista político 
Patricio Navia hace una analogía con 
tomar un avión: “Hay solo dos pilotos. 
Si escoges a Piñera, atento que no te 
engañe, cobre de más o te lleve a otro 
lugar. Si escoges a Guillier, va a estallar 
el avión”. Matinales de televisión pre-
sentan a una vidente diciendo que de-
bemos tener cuidado de no abrir la 
puerta al comunismo, para que no 
volvamos a caer en lo mismo, ya que 
esta vez no será posible de revertirlo. 

Y lo más triste de todo, hemos visto 
cómo se sacan de contexto las decla-
raciones de los candidatos. Dentro de 
varias preguntas que le realizan a viva 
voz en la calle a Piñera se escucha “¿Va 
a seguir robando?”, a lo que él respon-
de “sí, claro que sí”. Las redes sociales 
prefirieron obviar el resto de las inte-
rrogantes y quedarse solo con la que 
les daba más likes. Mientras Guillier 
hablaba de sus propuestas en un ma-
tinal señala “los delincuentes tene-
mos que trabajar en dos direcciones”. 
Nuevamente los medios deciden cor-
tar el video a su conveniencia, elimi-
nando los segundos previos en los que 
se escucha claramente un “con”.  

Desgraciadamente los errores (o 
autogoles) vienen también por parte 
de los candidatos. Piñera anunció 
fraude electoral, solo para admitir 
posteriormente que fue innecesario 
hablar de votos marcados. Ha señala-
do que existe intervención electoral 
por parte del gobierno, sin entender 
que este naturalmente busca validar 
su legado a través de su continuidad, 

tal como lo hizo él en 2013. Y lo más 
vergonzoso, para tratar de compensar 
el apoyo de Pepe Mujica a su conten-
dor, tergiversó las palabras de Patch 
Adams para demostrar el apoyo de 
este a su candidatura, apoyo  desmen-
tido por el médico.   

Guillier, por su parte, señaló que “le 
meteremos la mano en el bolsillo a 
quienes concentran el ingreso, para 
que ayuden a hacer patria alguna vez”. 
Sin perjuicio de que podamos enten-
der el argumento de la justicia social 
– especialmente considerando que la 
redistribución de la riqueza es básica 
para el desarrollo de un país – con 
sus dichos demoniza al empresariado 
y mete en el mismo saco a grandes 
conglomerados que eluden impuestos 
y a pequeñas pymes que con mucho 
esfuerzo generan trabajo dentro de 
su comunidad. Además da pie para 
que se tomen en serio declaraciones 
como la de Edgar Bronfman, presi-
dente de Endeavour, quien indicó que 
“mientras más los chilenos miren a la 
izquierda, más difícil se transformará 
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el ambiente para emprender”. 
 

Yo o el caos 
Piñera ha dicho que este 17 tene-

mos “dos caminos: uno es más de lo 
mismo y conduce a más delincuen-
cia, división, desempleo y frustración. 
El otro conduce a tiempos mejores 
para todas las familias chilenas”. Gui-
llier, por su parte, ha sostenido en su 
franja – en palabras de su mujer – que 
debemos decidir “¿qué queremos? 
Competencia o colaboración, creci-
miento para algunos o crecimiento 
sustentable para todos, exclusión o 
inclusión, egoísmo o humanidad”.  

Mario Vargas Llosa señala en ‘Sables 
y utopías: Visiones de América Latina’ 
que “lo prototípico de una elección 
tercermundista es que en ella todo 
parece estar en cuestión y volver a fo-
jas cero, desde la naturaleza misma de 
las instituciones hasta la política eco-
nómica y las relaciones entre el poder 
y la sociedad. Todo puede revertirse de 
acuerdo al resultado electoral y, en 
consecuencia, el país, retroceder de 
golpe, perdiendo de la noche a la ma-
ñana todo lo ganado a lo largo de años, 
o seguir perseverando infinitamente 
en el error”. 

Lo cierto es que 19 de noviembre 
elegimos un Congreso bastante equi-
librado, que no permitirá que la oligar-
quía robe, ni que nos gobierne el espí-
ritu de Hugo Chávez.  

Bien sabemos que esta elección 
será una de las más cerradas desde el 
retorno a la democracia, en la que los 
candidatos están peleando voto a 
voto para obtener el preciado 50% 
más uno. Por lo tanto, atacar a quien 
es apoyado por la mitad del país es 
crear divisiones innecesarias, es frac-
cionar aún más una nación que ya 
está polarizada. Sin importar si no 
nos gusta quien gane, será el Presiden-
te de todos los chilenos por los próxi-
mos cuatro años. Demonizarlo solo 
generará frenar el desarrollo del país. 
Así que a nuestro próximo Presidente, 
sea el Sr. Guillier o el Sr. Piñera, le de-
seo el mayor de los éxitos en guiarnos 
hacia un mejor futuro, ojalá en unidad.
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La magia de la Laguna Grande de San Pedro 
de la Paz encantó a más de 2 mil personas que 
reunidas a la orilla del cuerpo de agua disfru-
taran de una nueva versión de la “Laguna Má-
gica” que engalanó la celebración de los 21 
años de la comuna. 

La tradicional actividad contó con la parti-
cipación de cinco clubes náuticos de la zona, 
quienes vistieron sus embarcaciones para lle-
nar de luz la laguna, lo que permitió obtener 
postales que destacan la belleza de este entor-
no natural en medio de la ciudad.

Más de 2 mil personas fueron “encantadas” con la Laguna Mágica

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Las estrategias contra el 
comercio ilegal en Navidad
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EL OBJETIVO ES PROTEGER A LOS VENDEDORES ESTABLECIDOS
A una semana de la llegada de 

la Navidad, los esfuerzos de las 
autoridades se concentraron en 
evitar la proliferación de comer-
cio ambulante en las calles del 
centro penquista.  

Para ello, la primera medida fue 
el plan Navidad Segura de Carabi-
neros, que tiene desplegados a 200 
efectivos en ese perímetro, cuya 
principal preocupación es la ins-
talación  de estos ilegales.  

Angélica Retamal, encargada de 
Seguridad Pública de la Goberna-
ción de Concepción, explicó que 
ésta es una de las metas que tienen 
como Mesa de Fiscalización y Con-
trol del Comercio Ambulante, y 
como parte del Plan Comunal de 
Seguridad Pública.  

Así, decidieron concentrarse en 
impulsar a la gente a preferir al 
comercio establecido por sobre 
los vendedores ilegales, partien-
do de la idea de que si no hay de-
manda, habrá menos oferta de este 
tipo de productos. 

Para ello, finalizaron un trabajo 
que ya habían comenzado en agos-
to en la galería Musalem, y que 
esta vez se realizó en las galerías La 
Hechicera, Martínez y Caracol. La 
campaña consistió en pegar afi-
ches y repartir volantes con los 
rostros de trabajadores del comer-
cio, con un lema que decía “Si com-
pras en el comercio ambulante, 
me dejas sin trabajo”.  

La profesional agregó que “el gre-
mio del comercio ambulante es 
difícil de tratar. Ayer recibí una 
carta de una de sus dirigentas y lo 
que ellos quieren es permiso para 
trabajar en el centro, en Barros 
Arana, entre Castellón y Tucapel. 
Y eso no va a pasar, porque el mu-
nicipio no les va a entregar más 
permisos”.  Agregó que hoy hay 
cerca de 300 ambulantes con per-
misos en el centro y el objetivo es 
que esa cifra disminuya y no que 
crezca. “Ellos están revisando las 
patentes, como las que han cadu-
cado, para disminuir estas cifras”.  

Retamal agregó que el otro ob-
jetivo es uno que muchas veces se 
olvida, “que es proteger a los mis-
mos consumidores, porque quie-
nes adquieren productos en el co-
mercio ilegal lo hacen sin ningún 
tipo de derechos, como produc-
tos defectuosos, o alimentos que 
afecten su salud”.  

Para Angélica Retamal, lo más 
difícil de convencer a la gente es 
cambiar la certeza de que los pro-
ductos que se venden en la calle 
son más baratos, “porque ellos no 
tienen que incurrir en ningún tipo 
de gastos, como patentes, arrien-
dos, gas, luz, agua y otros. Eso sig-
nifica que pueden vender los pro-
ductos al costo, por eso también 
nos hemos dedicado a difundir las 
sanciones de multa a las que las 
personas se exponen si compran 
en el comercio ilegal, porque aquí 
la cuestión es clara: no habría co-
mercio ambulante si no hubiera 
demanda”.  
 
La última semana 

Arturo Della Torre, presidente de 
la Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo de Concepción A.G, se 
declaró satisfecho con las tres se-

vieron el compromiso de Carabi-
neros que eso no ocurrirá, por lo 
que esperan tener buenas ventas 
en el comercio establecido du-
rante la última semana antes de 
la fiesta.

FOTO:ARCHIVO

Aumento de Carabineros, no entregar permisos a ambulantes  y convencer a 
la gente de preferir los locales del centro penquista son los ejes del plan 
impulsado por las autoridades este fin de año. 

manas que lleva funcionando el 
Plan Navidad Segura, ya que se ven 
menos ilegales cuando los carabi-
neros copan las calles.  

“Hemos tenido mucho apoyo de 
la Gobernación, Impuestos Inter-
nos, Salud y el municipio, porque 
también se está atacando a quienes 
abastecen a los ambulantes. Se  ha 
visto una buena estrategia y espe-

ramos cómo se trabajará la última 
semana, que es la más fuerte en 
movimiento, y esperamos que en la 
última semana no decaiga el plan, 
porque sabemos que en los últi-
mos días el comercio ilegal se des-
borda y aprovechan de vender y 
salvarse la última semana”, dijo el 
dirigente.  

Sin embargo, precisó que obtu-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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CIENCIA Y TECNOLOGÍA

“
Tuvimos un caso de un 
vivero de plantas nativas 
que se estaban murien-
do. Los propietarios 
creían que era un proble-
ma en las hojas, pero no-

sotros diagnosticamos un hongo 
que ataca las raíces. Así pudimos 
constatar que todas las tempora-
das se reutilizaba el substrato para 
producir las nuevas plantas, lo que 
es un grave error porque este hon-
go se mantiene vivo en el substra-
to, con el consiguiente aumento de 
su población, y reduciendo la efi-
cacia del fungicida”, cuenta el Dr. 
Eugenio Sanfuentes, Fitopatólo-
go, académico de la Facultad de 
Ciencias Forestales, investigador 
del Centro de Biotecnología UdeC 
y parte del equipo de este Centro. 

El Centro de Diagnóstico de Pla-
gas y Enfermedades Forestales 
(CDEF) se creó el año 2016 a par-
tir de un Fondo de Innovación para 
la Competitividad (FIC). En él par-
ticipan, además de Sanfuentes, los 
investigadores Dr. Rafael Rubilar y 
Luis Cerda, especialistas en suelos 
y nutrición forestal, y entomología 
forestal, respectivamente. 

Este servicio surgió con el obje-
tivo de subsidiar diagnósticos gra-
tuitos y entregar medidas de con-
trol a los propietarios forestales 
que tuvieran problemas sanitarios. 
“Se buscó atender a una porción 
importante de quienes se encuen-
tran sin posibilidad de acceder a 
consultorías de este ámbito”, expli-
có Sanfuentes, agregando que “nor-
malmente, las grandes empresas 
tienen su propia unidad de investi-
gación o pueden contratar consul-
tores y laboratorios, pero hay 
pymes o personas naturales que no 
tienen esta capacidad o el conoci-
miento de a quiénes recurrir”.  

Una vía de ingreso de las mues-
tras para diagnóstico es a través de 
CORMA y CONAF, con quienes se 
mantienen alianzas. Además, 
cuentan con una plataforma web 
donde están todos los contactos. 
“Cuando no podemos diagnosticar 
la muestra recibida, o si conside-
ramos que el problema es grave, 

CENTRO UDEC OFRECE DIAGNÓSTICO 
GRATUITO DE ÁRBOLES Y PLANTAS

Su público objetivo son los pequeños y medianos propietarios forestales, incluyendo bosques nativos, viveristas e 
incluso jardines particulares.

restal, especialmente de bosque 
nativo y queremos contribuir a 
eso”, explica. 

Lamentablemente, el financia-
miento del proyecto finaliza este ve-
rano por lo que se buscarán nuevas 
fuentes: “En el área de la patología 
forestal siempre hemos sentido esta 
misión de contribuir a través de 
diagnósticos gratuitos; creemos que 
es un canal muy relevante de inte-
racción de la universidad con la co-
munidad y se demuestra que la in-
vestigación que aquí ocurre sí está 
conectada con la realidad”.

“
.

podemos ir a terreno, sin costo, 
principalmente dentro de la Re-
gión del Biobío”.  

 
Futuro del centro 

Este centro no solamente tiene 
un afán de diagnosticar y encontrar 
medidas de control sino que, en 
palabras del investigador, “busca 
generar un catastro, o mapa de en-
fermedades en la región, para a fu-
turo establecer relaciones entre va-
riables ambientales o de sitio con la 
aparición de enfermedades. Eso 
permite generar medidas de mane-

jo y prevención a nivel macro”.  
En este sentido, el mayor apor-

te que vislumbra el Dr. Sanfuentes 
es en cuanto a la información so-
bre patologías del bosque nativo. 
“Nuestro bosque nativo es gigan-
tesco y en la parte patología no 
hay más que 15 páginas escritas. 
Ahora, por ejemplo, está murien-
do la araucaria, y nadie sabe lo que 
está pasando. Nosotros estamos 
trabajando en eso, tenemos nues-
tras hipótesis y algunos hallazgos 
interesantes, pero hay harto que 
hacer en el área de la sanidad fo-
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2
mosaicos patrimoniales 
acompañan a la 
escultura en madera. 

por el recientemente 
fallecido artista 
mapuche Ildefonso 
Quilempan. 

La estructura 
fue realizada 

En la sala 2 de Artistas 
del Acero se presentaron 
los cuentos inclusivos de 
lectura que pronto conti-
nuarán siendo distribui-
dos, tras adjudicarse el 
Fondo Nacional del Libro 
del Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes en su lí-
nea de Fomento lector 
convocatoria 2017 en es-
pacios convencionales y 
no convencionales. 

Considerando que en la 
Región del Bío Bío hay re-
gistrados 345.348 habitan-
tes en esta situación, según 
datos del Senadis, es que 
nace la necesidad de desa-
rrollar una plataforma a su 
alcance y en su idioma. De 

Presentan inédito 
proyecto inclusivo  
de lectura 

yecto busca a través de un 
producto 100% accesible, 
ofrecer literatura a distin-
tos grupos etarios, dispo-
nible en tinta, en braille, 
en lengua de señas, en au-
dio y subtitulado”, explica 
Jessica Jerez, encargada de 
proyectos de la corpora-

ción y gestora de la idea. 
“El Topo Nariz de Estre-

lla”, “Sueño Sutil”, “Los in-
compatibles” y “La Maldi-
ción”, son los cuentos diri-
gidos a niños de primer y 
segundo ciclo básico, ense-
ñanza media y adultos, 
respectivamente.

FOTO:CORPORACIÓN YO TAMBIÉN

esta forma, se busca llegar 
con los cien ejemplares dis-
ponibles en distintos for-
matos a instituciones y cor-
poraciones donde se atien-
dan personas en situación 
de discapacidad, además 
de los lugares donde ya es-
tán a disposición: Bibliote-
ca Viva del Mall del Trébol 
y del Mall Plaza Mirador 
Bio Bío, además de las bi-
bliotecas municipales de 
Concepción y Penco. 

“A nosotros nos surge el 
requerimiento de entre-
garles una solución, para 
que tengan la posibilidad 
real de acceder al mundo 
del imaginario, de la litera-
tura y la creación. El pro-
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EN LA PLAZOLETA GRACIELA GÓMEZ

En la Plazoleta Graciela 
Gómez de Laraquete ubicada 
a un costado del control de 
Carabineros, se inauguraron 
hoy la escultura en madera en 
homenaje a las “Palomitas 
Blancas” y dos mosaicos pa-
trimoniales.  

La iniciativa fue finan-
ciada por el Programa de 
Fortalecimiento de Barrios 
Comerciales de Sercotec y 
es parte del Plan de Desa-
rrollo comercial y urbano 
realizado por los propios 
locatarios del Barrio Co-
mercial de Laraquete.  

El intendente Rodrigo 
Díaz destacó “estoy muy sa-
tisfecho por que esta idea 
que trajo la presidenta Ba-
chelet de buscar fortalecer 
al pequeño comercio que 
existe en distintas comunas, 
está rindiendo frutos. Se ha 
decidido realizar una escul-
tura que refleja el orgullo que 
siente la gente de Laraquete 
por sus Palomitas Blancas, 
que son tesoros Humanos 
Vivos que realizan una acti-
vidad única de la zona”.  

La escultura que muestra 
a una mujer con su canasto 
en un brazo y el otro alzado 
ofreciendo una tortilla a los 
vehículos y pasajeros de bu-
ses que transitan desde y 
hasta la provincia de Arau-
co, mide más de dos metros 
y está hecha en madera por 
el recientemente fallecido 

 FOTO:SERCOTEC

Obra del fallecido artista Ildefonso Quilempan es un homenaje a las 50 mujeres que fueron 
declaradas como Tesoro Humano Vivo por el Consejo Nacional de Cultura en 2016.

preocupa que la carretera 
pase por fuera y queremos 
que la gente siga viniendo a 
Laraquete, a su playa, a su 
costanera y a su plazoleta,” 
explicó Cristopher Parkes, al-
calde (s) de Arauco. 

En la oportunidad se reco-
rrieron los mosaicos de 14 y 
32 metros de longitud ubica-
do en la misma plazoleta, rea-
lizados por A.M.C. Arte Urba-
no,  con temáticas alusivas a 
las palomitas, la Piedra Cruz 
y el tren que pasaba por Lara-
quete, los que ya están dibu-
jados en un mural ubicado 
en la calle Alonso de Ercilla 
que conecta al Barrio Comer-
cial de Laraquete con la nue-
va costanera.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Escultura en honor a Palomitas 
Blancas fue inaugurada en Laraquete

Ildefonso Quilempan, artis-
ta mapuche que destaca 
por este tipo de esculturas 
presentes en la Plaza de 
Nueva Imperial. 

Los comerciantes asocia-
dos que forman el Barrio 
Comercial de Laraquete, in-

gresaron la postulación de 
la escultura de las palomitas 
al Consejo de Monumentos 
Nacionales.   

“Como municipios nos pa-
rece que fue una idea exce-
lente esta escultura hermo-
sa, cuyo escultor falleció la-

mentablemente, pero queda 
su legado acá. Los dos mosai-
cos tienen esa gracia que le 
da mucho brillo a color a la 
plaza lo que invita a que la 
gente venga a la Plazoleta 
donde está centrado el Co-
mercio de Laraquete. Nos 
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La ballenera 
de Chome

La isla Santa María, si-
tuada frente a Lota, fue el 
escenario del mayor em-
prendimiento ballenero del 
sur de Chile. Fue la Balle-
nera Macaya, fundada por 
Juan Macaya Aravena, un 
pionero, quien, secunda-
do por sus hijos y luego por 
sus nietos, mantuvo activa 
por casi un siglo la llama de 
la actividad ballenera.  

En los años 50  del siglo 
pasado la firma Macaya se 
instaló en la Caleta Chome, 
parte del Fundo Los Lobos, 
ubicada en la Península de 
Hualpén. Esta forma parte de 
la comuna de Hualpén y es 
Santuario de la Naturaleza. 

En la década de los seten-
ta, se hacía evidente  la dis-
minución de la población 
mundial de cetáceos. Chile 
se reintegra a la Comisión 
Ballenera Internacional en 
1979 y acepta la Moratoria, 
es decir, la prohibición de ca-
zar ballenas. Ya la industria na-
cional estaba prácticamente 
en decadencia y operaba so-
lamente Macaya Hermanos, 
que debió cerrar su planta 
faenadora de Chome. Que-
dan sus vestigios, que debe-
rían cuidarse como un museo 
de sitio. La buena noticia es 
que las ballenas están regre-
sando al Golfo de Arauco. 

 
Armando Cartes

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017

DÓNDE ESTOY PARADO

OJO DE DRON

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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IPC
Noviembre

Anual

0,1%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 15/12/2017)
Ipsa 5.234,64

COMMODITIES 

+2,25 Igpa +2,15%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $997,40 Cobre (US$c/libra)        $305,52
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $57,33

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.786,05
Dólar Observado $638,37 Euro $ 747,77

26.234,79

¿Qué esperan los empresarios de la 
Región del próximo Presidente?

SEGÚN ÚLTIMO ESTUDIO DE PERCEPCIÓN EMPRESARIAL DE IRADE 

El presidente de Irade, Eduardo 
Abuauad, conversó con diario Con-
cepción hace unas semanas tras la 
última Estudio de Percepción Em-
presarial de este 2017. El resultado 
general fue que los empresarios y 
gerentes se manifestaron bastante 
optimista con el futuro de la Re-
gión, esto de cara a un nuevo Go-
bierno y un nuevo año. ¿Y qué espe-
ran del próximo Presidente de Chi-
le? El 76% que se priorice el 
crecimiento económico y otro 48% 
que se simplifique la evaluación 
ambiental de los proyectos. Un 49% 
no está de acuerdo en que se man-
tenga la gratuidad de la educación. 
Además, el 80% cree que se debe 
mejorar la confianza en relación a 
la corrupción y un 45% está de 
acuerdo  que se deben bajar los 
impuestos.  

- ¿Los resultados de este opti-
mismo tiene que ver con  la elec-
ción presidencial? 

- La verdad es que no es una en-
cuesta política de ver quien espera 
que sea Presidente. Lo que hay es 
una ansiedad de una mejora. Es lo 
destacado en esta encuesta. Esto 
es una presión enorme para el pró-
ximo gobierno que sea, porque esto 
que nos muestra en la Región. A ni-
vel nacional yo creo que pasa lo 
mismo, por lo tanto, la probabilidad 
de cumplir con esto rápido, va a ge-
nerar un impacto  bien importante. 

- En el último estudio se con-
sulta por lo que se espera del 
próximo gobierno. 

- No es una encuesta política, pero 
independiente de quien sea Presi-
dente, hay dos temas importantes 
que en la evaluación. Una tiene que 
ver con la actividad económica de la 
Región y del país que afectan. La otra  
con las incertidumbres políticas. De-
trás de esta, lo que hay es una evalua-
ción de que las reglas del juego han 
ido cambiando y eso desincentiva 
naturalmente la inversión. Entonces 
cuando se pregunta qué se debería 
mejorar en el próximo gobierno, evi-
dentemente que muy importante es 
el crecimiento y algunas cosas como 
las regulaciones medioambientales. 

- El 100% está de acuerdo con 
este tema. 

- Es decir, nadie quiere crecer a 
costa del medio ambiente. Pero hoy 
sí se evalúa como una traba para la 
inversión. 

- Llama la atención que los em-
presarios no estén de acuerdo 
con la Reforma Educacional, 
que es algo que beneficia a los 
trabajadores. 

- No hay nadie a que a uno le pre-
gunte y que diga que la educación 
que es gratis es mala, por si sola. Lo 
que hay detrás es que es poco sus-
tentable en un país que tiene pocos 
recursos para sostener una educa-
ción de este tipo. Tiene más bien 

ILUSTRACIÓN / ANDRÉS OREÑA P.

Eduardo Abuauad explicó las preocupaciones de 100 ejecutivos y gerentes de 
la Región. Crecimiento, impuestos, Reforma Educacional, medio ambiente, 
corrupción son algunas de éstas.

una mirada económica que huma-
na. A todos nos gustaría que todo 
fuera gratis, pero no es tan fácil. 

- Y también se habla de mejo-
rar la confianza, en especial en 
la sensación de corrupción. 

- Tiene que ver con que la con-
fianza se soluciona siendo muy 
duro con la corrupción. La respues-
ta es casi unánimemente que sí. 

- ¿Y la rebaja de impuestos? 
- Se ve como una probabilidad, 

una medida de mejorar la inversión. 

Es el equivalente a facilitar la evalua-
ción ambiental. Con eso de alguna 
manera mejorar la situación. 

- Es decir, se puede desprender 
que se debe cambiar la Refor-
ma Tributaria. 

- Creo que lo que está esperando 
el empresariado que sea lo más 
simple y fácil y que incentive la in-
versión, lo que es positivo. 

-Sí, pero bajar los impues-
tos es más que una simplifica-
ción. Estamos en un 27%, ¿en-

tonces cuánto? 
- No te podría decir. 
- Bueno los países del Ocde es-

tán en el 20 y tanto. 
- Piensa que ha ocurrido que en 

los últimos 10 años hacia ahora 
han subido los impuestos , han su-
bido el IVA, todo con muchas pro-
mesas de que van a bajar, pero al fi-
nal no baja. Entonces eso genera a 
las empresas, sumando a eso el 
tema regulatorio, hace que el inver-
sionista diga: “ya mejor me voy a in-
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vertir a otro lado”. 
- También están de acuerdo 

con el fin al binominal. 
- Sí, pero fíjate que hay dos pre-

guntas que tiene que ver con la elec-
ción del gobernador y los diputados 
y senadores que si esto tiene un im-
pacto. Es casi unánime que no tie-
ne ninguno.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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EL BANCO CENTRAL informó que seguirá monitoreando los mercados.

El Consejo del Banco Central 
(BC) de Chile informa que ha adop-
tado en el día de hoy medidas ex-
traordinarias para facilitar el fun-
cionamiento normal del mercado 
monetario en moneda extranjera y 
la liquidez interbancaria en dicha 
moneda, que se han visto estrecha-
das por un uso más intensivo de lo 
normal de operaciones de cobertu-
ra cambiaria. 

Estas medidas se implementarán 
a partir de la próxima semana y son: 

> Ofrecer un programa de com-
pras swap de dólares por un mon-
to de hasta US$ 500 millones en 
cada licitación. Este programa será 
transitorio por lo que estará vigen-
te por un lapso de cuatro semanas, 
ofreciendo el monto anterior ocho 
veces durante ese período. Este 
swap se ofrecerá a un plazo de ma-
durez de 30 días. 

> Como complemento y para 
compensar los efectos monetarios 
del programa señalado en el nú-

El BC informa medidas para flexibilizar la 
gestión de liquidez del sistema financiero

mero anterior, se ofrecerán opera-
ciones Repo destinadas a inyectar 
liquidez en pesos a plazos similares, 
con el mismo plazo de madurez y la 
misma ventana de tiempo. En esta 
ocasión este programa será en la 
modalidad de prenda y en la tradi-

cional, aceptando como colaterales 
títulos Pdbc, BCU, BCP, BTU y BTP. 

El BC informó que continuará 
monitoreando detenidamente la 
evolución de los mercados y, de ser 
necesario, adoptará oportunamen-
te otras medidas.
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Se busca facilitar el funcio-
namiento normal del merca-
do monetario en moneda 
extranjera y la liquidez.

Cobertura 
cambiaria

Cómo ahorrar tiempo en compras navideñas
Aún hay un 45% de chilenos 

que no han comprado sus rega-
los de navidad, por lo que de se-
guro los centros comerciales y 
las tiendas departamentales 
tendrán grandes aglomeracio-
nes durante los días previos a 
noche buena.  

Según los datos manejados por 
Dafiti.cl, quienes adquieran sus 
obsequios dentro de las próximas 
dos semanas de manera presen-
cial deberán armarse de pacien-
cia, pues tardarán al menos 7  
horas sólo en cumplir la misión de 
Viejito Pascuero. 

El estudio del ecommerce 
además demostró que hacerlo 
en el comercio online podría lle-

FOTO:MARCELO PEÑALILLO

var a tardar un 90% menos, pues 
quienes optan por la web no de-
morarían más de diez minutos 
por regalo, por lo que en cuatro-
regalos sólo utilizarían 40 minu-
tos en total. 

“Con sólo un par de clicks des-
de la comodidad de tu sofá, evi-
tando el calor, el tráfico, las gran-
des aglomeraciones y, por ende, el 
cansancio y el mal humor, se pue-
den encontrar increíbles regalos, 
los que incluso pueden llegar el 
mismo día en que se realiza el pe-
dido. Es por esto por lo que hoy 
cada vez más chilenos optan por 
esta modalidad electrónica”, ex-
plicó la gerente de marketing de 
Dafiti.cl, Fabiana González.
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El aporte de Bío Bío 
que ayudó a Chile  a 

recibir “Oscar del 
turismo aventura”

El aporte de Bío Bío
EN SEIS HORAS OFRECE NIEVE Y MAR

Por segunda vez consecutiva Chi-
le fue elegido como el Mejor Desti-
no de Turismo Aventura del Mun-
do. Se trata  de los premios World 
Travel Awards, también conocidos 
como los “Oscar del Turismo”.  

Chile compitió con países como 
Australia, Ecuador, Estados Uni-
dos, Nueva Zelanda y Tailandia, 
imponiéndose gracias a una vota-
ción abierta. 

Una de las claves para obtener el 
galardón se relaciona con la diver-
sidad geográfica en la que en seis 
horas se puede pasar de estar sur-
feando a estar esquiando. 

¿Cuál es el aporte de Bío Bío en 
este sentido? 

La directora de Sernatur, Paola 
Nuñez, informó que en la Región 
hay 95 prestadores de turismo 
aventuras registradas en el servicio, 
que incluyen Canopy, Canyonning, 
Trekking, Rafting, Paseos Náuticos, 
Canotaje, Buceo, Cicloturismo, Off 
Road, Surf y Stand Up Paddle 

“Anualmente, llega un promedio 

Rafting en Alto Bío Bío, surf en Buchupureo, escalada 
en parque nacional Laguna del Laja, Nevados de 

Chillán para esquiadores, son algunos de los 
atractivos de la zona para los aventureros.
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de 650 mil visitantes donde aproxi-
madamente 250 mil se concentran 
en la temporada de verano. Espera-
mos un crecimiento de un 3 a un 5 
% en relación al año anterior”, esti-
mó la directora. 

Sobre los principales destinos 
que se visitan durante el verano 
en la región son Saltos del Laja, 
Quillón y borde Costero de Con-
cepción. 

Ahora bien, según la encuesta 
mensual de alojamiento turístico 
del mes de octubre, las pernocta-
ciones de extranjeros crecieron en 
19,2% en doce meses, con 7.458 
pernoctaciones, participando con 
el 5,7% del total regional. 

“Chile tiene ventajas comparati-
vas y elementos diferenciadores a la 
hora de competir como destino, se-
gún las cifras de la División de Es-
tudios de la Subsecretaría de Turis-
mo, durante 2016 de un total de 
1.984.890 turistas extranjeros que 
ingresaron al territorio a través del 
Aeropuerto Internacional de San-
tiago, más de la mitad de ellos de-
clara que la principal razón para 

elegir Chile como destino turístico 
es su naturaleza, paisajes, flora y 
fauna chilena”, sostuvo. 

 
Aporte a la economía 

Por su parte, el docente de Turis-
mo de Aventura de Duoc UC sede 
Concepción, Eduardo Márquez, 
dijo que este “Oscar del turismo” re-
conoce a Chile a nivel mundial es-
pecíficamente en este tipo de turis-
mo, el cual, ayudará a impulsar el 
ingreso de turistas internaciona-
les y que el turista nacional varíe en 
su elección. De todos los turistas 
que ingresaron a nuestro país por 
el aeropuerto internacional de San-
tiago el 2016, más del 50% eligieron 
a Chile, por este tipo de turismo 
como destino, informó.  

“Este año 2017, se espera que los 
turistas lleguen a ser 6,4 millones, 
lo que tiene un impacto beneficio-
so en nuestra economía (3% PIB). 
Lo hacen por sus paisajes y gastan 
un promedio anual de US$1.200 en 
actividades de turismo de natura-
leza y aventura, además, este tipo 
de visitantes aumentan el prome-

dio de estadía de 7 a 16 noches y re-
corren distintos destinos del país, 
poniendo en valor a otros lugares 
de Chile, contribuyendo a la econo-
mía local, uno de los principales 
beneficios a la comunidad”. 

A la vez, añadió, micro, pequeñas 
y medianas empresas, que llegan al 
96% de los trabajadores y prestado-
res de servicios turísticos a nivel 
nacional en el rubro de naturaleza 
y aventura, lograron este aporte a la 
economía. 

En tanto, el académico comen-
tó que en los últimos 5 años, las vi-
sitas a parques nacionales aumen-
taron en este periodo con un pro-
medio anual de 11,3%. En este 
último período de cinco años, los 
turistas chilenos aumentaron sus 
visitas en un 11,5% promedio 
anual y los visitantes extranjeros 
en un 10,7% anual. 

 
Desafíos 

Uno de los principales desafíos 
que se enfrenta en turismo a nivel 
nacional es cómo generamos una 
oferta más diversa para un turista 
cada vez más exigente, donde se 
incorporen nuevos productos y 
experiencias turísticas que invi-
ten a estos al aumento en sus gas-
tos y aporten aún más al sector, a 
través de una oferta más sofistica-
da. Es por esto la importancia que 
tiene la formación de profesiona-
les en el área del turismo de aven-
tura, donde las instituciones de 
educación superior cumplen un 
rol fundamental, ayudando al co-
rrecto desarrollo de esta actividad 
y al turismo nacional”. 

Otro aporte de Bío Bío se relacio-
na con el premio obtenido por Ne-
vados de Chillán por primera vez en 
la categoría del “Mejor Resort de Es-
quí de Chile” y uno de los 25 del 
mundo según los World Ski Awards, 
lo que da un plus extra a la oferta tu-
rística de la Región del Bío Bío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 19%

ha crecido la llegada de turistas 
extranjeros en 12 meses en la Región 
del Bío Bío. 

Economía&Negocios

5
años los turistas extranjeros y locales  
que visitan parques nacionales han cre-
cido 10,7%, y 11,5% respectivamente.

Escalada. Reserva Nacional Ñuble y parque nacional Laguna del Laja 
ofrecen las mejores condiciones. 

Rafting. Contrario a lo que se decía, Alto Bío Bío mantiene sus atractivos 
para el desarrollo de este deporte aventura.

Buchupureo destaca 
como destino para 
surfear, al que se suma 
otros sectores como 
Cocholgüe, Desembo-
cadura y Lebu. 

FOTO: GENTILEZA JUAN PABLO ARIAS V.
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En enero del próximo año comienzan las obras de 
construcción de la sucursal y del “Bar de Carnes”, que estarán 
ubicadas en calle Michimalonco 959; instalaciones que 
buscarán brindar una experiencia distinta a sus clientes en 
una innovadora apuesta que incluirá la gastronomía gourmet 
y la compra de productos.

CARNES JD  
ABRIRÁ EL PRIMER 
STRIP CENTER DE 
LA CARNE 

Con orgullo y satisfacción, el ge-
rente General de Carnes y Cecinas 
JD, Juan Pablo Durán Grandón, 
anunció la apertura de un Strip Cen-
ter de la Carne para el próximo año 
en San Pedro de La Paz; el primero 
en su tipo en la región del Bío Bío. 
Este proyecto cuya construcción se 
iniciará el enero en calle Michima-
lonco 959, contempla un amplio lo-
cal de venta de productos, un exclu-
sivo restaurante que sigue la ten-
dencia mundial bajo el concepto 
“Bar de Carnes” y 10 estaciona-
mientos para clientes. 

Juan Pablo Durán, comenta que 
“en enero comenzaremos la cons-
trucción del nuevo local y del restau-
rante, proyecto que estuvo encuba-
do durante 5 años y con el cual que-
remos formar el primer centro de la 
carne en Concepción. Nuestra idea 
es mostrar nuestros productos y 
también llevarlos al plato, dando 
un mayor valor agregado a lo que 
mi padre construyó”. 

Respecto a la propuesta gastro-
nómica del restaurante- que es un 
emprendimiento de los hijos de Juan 
Durán, empresario ganadero y due-
ño del negocio- explica que “la idea 
la trajimos desde afuera y el con-
cepto es de Bar de Carne, es decir, 
carnes grilladas acompañadas por 
un buen vino o cerveza, pero siem-
pre siendo la carne la protagonista 
de la cocina gourmet”. 

Esta nueva sucursal se sumará a la 
casa matriz ubicada en calle Tuca-

PubliReportaje

pel 748 y al local de Caupolicán 
581, y buscará sorprender a sus 
clientes de Andalué, Idahue y Cami-
no al Venado con cortes Premium y 
exclusivos productos. 

Carnes y Cecinas JD,  esta empre-
sa familiar que con MAS DE  30 años 
en el mercado regional, se ha conso-
lidado como un referente en el sec-
tor por la calidad de sus productos, 
experiencia en el rubro, por su aten-
ción personalizada, y precios acorde 
al bolsillo del consumidor, con meses 
de anticipación se ha preparado para 
satisfacer la alta demanda en Navi-
dad y Año Nuevo, y ya tiene todo lis-
to para recibir a sus clientes mante-
niendo los precios de sus productos. 

“Contamos con stock de carnes 
de vacuno, cerdo, pollo, cordero y 
jabalí para abastecer a nuestros 
clientes en todos los cortes que 
buscan, así como también de nues-
tras cecinas. Los vacunos son cria-
dos en los propios campos de JD en 
el sector La Ermita, en San Ignacio. 
Además, reforzaremos la atención al 
público con más personal venezo-
lano contribuyendo a la integración 
de los extranjeros”, comenta el ge-
rente general. 

Visita los locales de JD  en Concep-
ción  Tucapel 748 con estacionamien-
to propio  y por compras iguales o su-
periores a 15 mil en el de Caupolicán 
581, solicita tu ticket de aparcamien-
to de vehículos gratuito en el Estacio-
namiento Catedral. Consultas al te-
léfono 41-2740366/65.

Gobierno aprueba proyectos para 
pescadores por $1.600 millones 

El Gobierno aprobó pro-
yectos para pescadores ar-
tesanales por 1.600 millones 
de pesos. 

En la Región del Bío Bío 
fueron 12 los proyectos des-
tinados a fomentar la pro-
ductividad, seguridad, sus-
tentabilidad, diversificación 
productiva y comercializa-
ción en estas dos regiones,  
por un monto total de 
$350.588.390. Algunos de las 
iniciativas destacadas son la 

construcción de galpones 
multipropósitos, adquisición 
de ropa de aguas y botas para 
los socios e instalación de 
sistemas de vigilancia. 

Además, el Programa pi-
loto de fomento y desarrollo 
productivo y mejoramiento 
de las condiciones para la 
productividad para la isla 
Santa María de la Región del 
Bío Bío destinó $7.541.200 
para el enfibrado de embar-
caciones menores y ropa de 

agua para el Sindicato de Ar-
madores Isla Santa María. 

El subsecretario de Pesca 
y Acuicultura, Pablo Bera-
zaluce, destacó: “Estos re-
cursos se enmarcan dentro 
del programa de gobierno 
Te Quiero Caleta,  el cual  he-
mos estado desarrollando 
durante la actual adminis-
tración de la Presidenta Ba-
chelet con el propósito de 
apoyar a los pescadores ar-
tesanales de Chile”.
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conmemoró 65 años 
de trayectoria gremial

Con la asistencia de más de 200 personas, la Cámara Chilena de la Construcción cele-
bró sus 65 años de trayectoria en la zona, ocasión en la que además distinguió a diver-
sos empresarios del sector por sus aportes en materia gremial y social. 

Durante la jornada realizada en Mitrinco, el presidente de la CChC, Manuel Durán agra-
deció el compromiso y entrega de los asociados. “Son decenas los socios que a diario en-
tregan su tiempo y conocimiento para permitirle a la Cámara participar activamente en 
el debate público, y sobre todo proyectar a la industria de la construcción hacia mejores 
horizontes”.

CLAUDIO CRISÓSTOMO, Claudia Rigall, Michelle Galaz  
y Marcelo Melo.

MANUEL DURÁN  hace entrega a Carlos 
Balart del premio “Vadim Demianenko”, por 
su destacado aporte gremial. CRISTIAN HERRERA, Loreto Palacios, Addy Stengel y Felipe Schlack.

ECOBELL y Canteras Lonco 
son reconocidas por ser las 
empresas socias del gremio 

local más antiguas.

RECONOCIMIENTO 
a los ex presidentes de 
la CChC Concepción.

PATRICIO DONOSO, 
presidente nacional en 

ejercicio de la CChC, 
hace entrega a Manuel 

Durán de distinción 
por los 65 años del 

gremio en Concepción.

Cámara Chilena 
de la Construcción

JAIME PEÑA  
recibe el premio 
“Carlos Valck”, 
por su destacada 
trayectoria en 
la CChC.

CHRISTIAN TROSTEL, Marcelo Pabst, Leyla Iza y Juan Carlos Pabst.

MÁS DE 200 
PERSONAS  se 

reunieron a celebrar 
los 65 años de la 

CChC Concepción.
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Turismo del Bío Bío  
busca dar el salto en 
internacionalización

Conseguir que empresarios de distintos rubros de la economía local sean embajadores de la Región 
del Bío Bío, fue uno de los objetivos del seminario sobre internacionalización turística que se realizó en 
el Hotel Sonesta con la participación de más 100 personas. 

Una jornada que integró una presentación a fondo de los principales destinos, atractivos y resulta-
dos del turismo local, además de exposiciones internacionales y la evaluación de la participación en 
el BíoBío Week en China.

PAOLA NÚÑEZ  
y Yung Han Shen.

DAVID VIVERO, Mackarena Muñoz y Pablo Herrera.

INGRID SEPÚLVEDA y Blanca Aguayo.

LEONEL FUENTES, Anabel Ramírez y Verónica Vera.

EDUARDO 
SALINAS, Ingrid 
Ramos y Martín Silva.

STEVE BAEZA y María Soledad González. SANDRA IBÁÑEZ y Pablo Rivera.FELIPE URBINA y Oscar Ferrel.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RODRIGO GARCÍA, Paola Núñez, Javier Fariña, Roberta Lama e Iván Valenzuela.

MARITZA SAN 
MARTÍN, José Miguel 

Stegmeier y  
Pilar Varela.

VICTORIA VALENCIA y Pamela Cerda.
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Seminario de la Cpcc  
¿Concepción, cómo se 
viene el 2018? En el marco del ciclo de seminarios regio-

nales la Cámara de la Producción y Comercio 
realizó un panel orientado a visualizar las 
proyecciones político-económicas de Chile en 
el 2018.  

El evento contó con la participación como 
ponentes de Hernán Cheyre, Roberto Izikson, 
Javier Álvarez, Ricardo Gouët, Sergio Hernán-
dez y Francisco Bañados como moderador del 
panel de preguntas.

HORACIO BUSTOS  y José Muñoz.

MIGUEL ANGEL ROMERO, Guillermo Bückle y Jorge Condeza.
JORGE PLAZA DE LOS REYES, Rodrigo Martínez y Andrés 
Ortiz.

PAOLA VILUGRÓN, Carolina Parada y Carla Cantín.

FRANCISCO BAÑADOS, Javier Álvarez, Roberto Izikson, Ricardo Gouët, Sergio Hernández, Hernán Cheyre y Ronald Ruf.

MAX ECHEVERRÍA, Ramiro Cartes y Andrés Nawrath.

ROBERTO PUCHEU, Carlos Cuellar y Claudio Etchevers.
VANESSSA VARAS, Cristián Villalobos y Carolina 
Labra.JAIME TAPIA, Jaime Pérez y Carlos Vera.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Con la presencia del rector de la Univer-
sidad Andrés Bello, José Rodríguez, el vice-
rrector Octavio Enríquez, el decano de Me-
dicina, Jaime Contreras y el director de la 
escuela de Química y Farmacia, Fernando 
Torres, además de representantes regiona-
les de salud y directivos académicos de las  
universidades de Concepción y San Sebas-
tián, se realizó el lanzamiento oficial de la ca-
rrera de Química y Farmacia en la sede Con-
cepción de la Unab. Con esto el plantel con-
solida su oferta en las áreas de la salud y 
reafirma su compromiso de servicio hacia 
la Región.BORIS FIEGELIST y José Luis Guarderas.

ÁNGELA PINEDA, Héctor Ireland y Verónica Sepúlveda.

VALERIA 
CLARICUS, María 
Teresa Morales y 
Marcela 
Hormazabal.

MATÍAS VILLARROEL, Carolina Carvajal y Alejandra Soto.

HELMUTH GOECKE, Jaime Contreras, Javiana Luengo 
y Jorge Cabrera.

LUIS BARRAZA, Fabiola Acuña y Wilson Cardona.

COLOMBA BOERO y Daniella Denevi.

OCTAVIO 
ENRÍQUEZ, Aldo 

Sanhueza, José 
Rodríguez, Josefina 
Bavestrello, Héctor 

Araya y José 
Rebolledo.

DIEGO 
NAVARRO, 

Romina Rivera y 
Catalina Mena.

CARMEN 
BONNEFOY, 
Fernando Torres 
y Pamela Ortiz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento carrera Química y Farmacia 
Unab Concepción JAIME CONTRERAS, 

José Rodríguez, 
Octavio Enríquez y 

Fernando 
Torres.

 MIGUEL ÁNGEL RUIZ - TAGLE y Fernando Varela.
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CHRISTIAN FIERROMauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Si bien hace casi un año co-
menzó de manera íntegra y a 
full como artista digital, ya ha 
expuesto su trabajo en impor-
tantes galerías del exterior y 
está en vista para seguir exten-
diendo su obra por Europa y 
Estados Unidos. Es más, hace 
un par de semanas le comuni-
caron que fue uno de los gana-
dores del premio Internatio-
nal Prize Leonardo da Vinci - 
The Universal Artist, galardón 
que será entregado en el Pala-
cio Borghese de Florencia, Ita-
lia, en enero próximo.  

“Es un premio prestigioso 
no sólo en el arte digital, sino 
también en el arte en general. 
Gracias a la vitrina que signi-
ficó haber expuesto en Floren-
cia en octubre pasado, sus or-
ganizadores vieron mi trabajo, 
buscaron mi portafolio digital 

Artista digital local y un 
trabajo silencioso que 
logra reconocimientos

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Con una propuesta innovadora y fresca, el exponente de esta 
línea artística se quedó con uno de los Prize Leonardo  
Da Vinci - The Universal Artist, galardón que se agrega a su 
promisoria carrera, la cual proyecta fuera de Región. 

y me seleccionaron. Ellos -que 
conforman una fundación- 
realizaron una selección de ar-
tistas de entre todo el mundo 
y ahí quedé yo. A través de Ins-
tagram se dio todo”, comentó 
Christian Fierro, quien aparte 
de ser artista digital es arqui-
tecto de profesión. 

Gracias a esta muestra en la 
Bienal de Florencia, su obra 
pudo ser expuesta de la misma 
manera en París también en el 
mes de octubre, puntualmente, 
en el “Art Shopping de París, un 
salón de arte internacional que 
tiene espacios de exhibición en 
el Louvre. Es un evento de 
arte muy glamoroso con una 
af luencia de público tre-
menda”, acotó el artista. 

Sobre lo que representa 
para él haber sido ganador de 
este premio, Fierro comentó 
que “más allá del galardón, 
esto ayuda a mi currículum. 
Tiene mucho peso. Es más, 
ya estar incluido en el catálo-
go de la Bienal -de Florencia-
, que es un libro bastante 

EL TAMBIÉN ARQUITECTO HACE uso de 
diferentes software y aplicaciones móviles para 
desarrollar su trabajo como artista digital.

FOTO:CHRISTIAN FIERRO
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En febrero, el trabajo 
de Fierro se podrá 
apreciar en la nueva 
galería de arte Juana  
de Arco, en Andalué.

También en 
paredes locales

Si bien Fierro es de 
Temuco, desde hace 
cuatro años que 
desarrolla su trabajo 
desde Concepción.

Penquista por 
adopción

grande, es muy importante. 
Lo mismo que ser parte del 
catálogo de lo hecho en París”. 

Chris Fierro- como es co-
nocido en el mundo artísti-
co-, viene profundizando en 
esta área desde el 2013, don-
de llegó por un tema de in-
terés creativo personal, pre-
cisamente, gatillado desde 
su posición de arquitecto. 
“En mi formación profesio-
nal, pude tener acceso a dis-
tintas fuentes de conoci-
miento, tales como el arte, la 
fotografía y el diseño, entre 
otras”, señaló. 

Pero en lo puntual, ¿Qué es 
lo que hace un artista digital? 
“Lo que hace un artista digi-
tal es ocupar nuevos medios 
de expresión, utilizar la tecno-
logía digital, utiliza software, 
programas, como Photoshop. 
Es muy variado el abanico de 
posibilidades creativas de ex-
presión que te ofrece esta 
rama del arte. Se desarrolla de 
manera paralela a las técnicas 
de pintura tradicional, pero lo 
que hace el artista digital es 
ocupar distintos medios de 
expresión que pueden ser 
desde un computador hasta 
un teléfono. Por ejemplo, pue-
do ocupar mi notebook como 
el pincel y lienzo, y también 
un celular”, explicó el artista. 

En este sentido, y como un 
gran aliado y apoyo en la di-
fusión de este tipo de arte, 
han resultado ser las redes 
sociales. “Son medios que 
han democratizado la exhi-
bición de las obras, lo cual 
constituye también una par-
te esencial de un artista, po-
der dar a conocer a lo que de-
dica su tiempo. Además, son 
el vehículo o manera más in-
mediata de difusión”, señaló. 
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subjetivo. Lo que más me gus-
ta de mi trabajo es que la gente 
lo puede interpretar de acuer-
do a lo que tengan en su sub-
consciente. De hecho, a mis 
cuadros les puedo dar un nom-
bre, pero ese puede ser dis-
tinto para otra persona. Una 
obra mía la puede ver e inter-
pretar de una manera y pue-
de venir otra persona y lo ve 
de una forma absolutamente 
distinta”, confesó. 

Completando que “la inspi-
ración viene de distintas fuen-
tes, todas bastante subjetivas 
también. Una de ellas es la mú-
sica, sobre todo la de carácter 
electrónica, y ahí como un pa-
ralelo entre lo que hace un ar-
tista digital y lo que hace un 
músico electrónico. Es un sí-
mil. Así como el músico electró-
nico también tiene una forma-
ción tradicional, sabe utilizar 
instrumentos tradicionales, 
pero traspasa su creación al 
uso de las ‘máquinas’ o compu-
tadores. Y, últimamente, un tra-
bajo que me ha inspirado mu-
cho es lo hecho por el director 

Inspiración infinita 
Una de las características 

de esta corriente artística es 
su gran versatilidad, ya que 
“una de mis obras la puedo 
mostrar en un soporte físico 
impreso, en alta calidad, así 
como lo puedo exhibir en 
muestras multimediales. Las 
posibilidades son múltiples y 
muy variadas, no se limita a 
un lienzo”, acotó el artista. 

Es así como Fierro, en la ac-
tualidad, quedó selecciona-
do para una muestra en Mi-
lán, la cual se inaugurará en 
enero próximo y cuyos sopor-
tes son pantallas LED. 

“Además, actualmente estoy 

de cine Neill Blomkamp. Tam-
bién me valgo de la geometría 
en alguno de mis obras. Si 
bien mi trabajo tiende a sim-
ple vista a un caos, si se obser-
va con atención, se detectan 
patrones de proporciones, de 
figuras que se van repitiendo 
en progresiones. Hay ahí geo-
metría fractal”.  

Respecto a sus proyeccio-
nes, y aprovechando el gran 
momento por el cual está atra-
vesando, Fierro confesó que 
“hoy en día no es necesario en 
Santiago para hacer tu carre-
ra como artista o a lo que te de-
dicas. Es más, mi próximo 
paso es saltarme Santiago e 
irme al extranjero. De hecho, 
tengo una carta de invitación 
de un estudio en Barcelona 
para realizar una residencia 
artística de entre 3 a 6 meses, 
dependiendo del financia-
miento que pueda obtener, en 
lo cual estoy en estos momen-
tos. Mi idea es capitalizar esta 
vitrina internacional estando 
afuera, ya sea en Europa o Es-
tados Unidos, que son mis ob-
jetivos en estos momentos, 
cualquiera de los dos es un 
buen lugar para desarrollar 
mi propuesta. Allá hay más 
proyecciones en lo que hago 
en arte, que es un poco más in-
novador de lo que se hace de 
manera tradicional y que acá 
no tiene mayor crecimiento”.

participando en la convocato-
ria 2018 del Arts & Rooms, 
Roma. Competencia para te-
ner un espacio expositivo en un 
hotel de Roma en marzo. Tam-
bién estoy optando para ser 
parte de la Arte Expo New York, 
muestra multimedial en pan-
tallas gigantes”, dijo el artista. 

Tal como el arte digital da 
para mucho, sus fuentes de 
inspiración y temáticas son 
múltiples y variadas, siendo 
para Fierro el cine y la música 
fuentes inagotables para desa-
rrollar sus obras. Lo mismo en 
la manera en como el público 
interpreta sus trabajos. 

“Siendo abstracto es muy 

FOTO:CHRISTIAN FIERRO
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Algo que no deja de sorprenderme 
en cada estreno de medianoche de 
una película de Star Wars, es que el 
público bulle de felicidad. El senti-
miento es predecible, por cierto, mas 
no dejo de reaccionar con incredu-
lidad ante esto. Y el evento siempre 
me deja recuerdos indelebles. Por 
ejemplo, dentro de los asistentes dis-
frazados de sus personajes favori-
tos de la ópera espacial, como es 
costumbre, la que más llamó mi 
atención fue una mujer, de aproxi-
madamente 40 años o quizá un poco 
más, disfrazada como la Princesa 
Leia en La guerra de las galaxias 
(1977), el personaje de la fallecida ac-
triz Carrie Fisher. Su atuendo era 
certero en cada detalle, y de vez en 
cuando me giraba para verla: ella 
estaba casi resplandeciendo de ale-
gría. Era como ver a la Princesa de Al-
deraan en vivo. Fue enternecedor. 

Star Wars también ha influenciado 
la vida de muchas mujeres, pese a 
que algunos digan lo contrario, y eso 
es evidente más que nunca en Star 
Wars: Los últimos Jedi (2017), dirigi-
da por Rian Johnson, el filme que 
contiene la última aparición fílmica 
de Fisher en el papel de su vida. Ade-
más, este Episodio VIII es la mejor 
forma de celebrar las cuatro déca-
das que se cumplen este año del 
estreno del Episodio IV, el filme ori-
ginal de George Lucas, y, sobre todo, 
porque Los últimos Jedi es la mejor en-
trega de Star Wars desde El regreso del 
Jedi (1983). Veamos por qué. 

 
¿Quiénes son los últimos Jedi? 

El título original en inglés, The 
Last Jedi, se puede traducir tanto 
en singular como en plural; por lo 
tanto, uno puede pensar que sólo 
hay uno o quizá más Jedi que serán 
los últimos de la religión galáctica. 
Si es uno, puede ser Luke Skywalker 
(Mark Hamill) o Rey (Daisy Ridley), 
la temeraria muchacha que lo fue a 
encontrar a un remoto planeta den-
tro de la galaxia muy, muy lejana, 
donde él vive en una isla. 

Claramente, Rey será entrenada 
por Luke o, al menos, ella intentará 
que él la entrene. La dinámica que 
se establece aquí entre ambos per-
sonajes es bien similar a la del pro-
pio Luke con Yoda en El Imperio con-
traataca (1980). Sin embargo, esto 
no es un elemento derivativo en el 
filme de Johnson: la saga de Star 
Wars es una narración arquetípica, 
tanto en la sucesión de eventos 
como en los personajes que intervie-
nen en éstos. Johnson consigue un 
equilibrio en la Fuerza entre el lega-
do de la trilogía original y el actual 
episodio, repitiendo algunos patro-
nes de comportamiento entre sus 
personajes como un amuleto que 
es traspasado de generación en ge-
neración; es decir, como el amor por 
esta historia que nuestros padres 
nos han traspasado, y así sucesiva-
mente. Es una tradición. Johnson 
sabe bien que ésta es la historia de 
una familia. ¿Una familia disfuncio-
nal? Una verdadera familia. 

Ahora bien, imaginemos que Luke 
es el padre de Rey, que ha sido mi 
teoría personal desde que vi Star 
Wars: El despertar de la Fuerza 
(2015). La tradición de los Jedi sería 
bastante endogámica, ya que queda-
ría todo dentro de la familia, y no se-
ría justo con la religión: Yoda iría a 
visitar a Luke en espíritu sólo para 
reprenderlo con sus frases al revés. 
Ahora pensemos que Rey no tiene 
nada que ver con el linaje Skywalker: 
ahí la cosa sería más democrática, 

Star Wars: Los últimos Jedi 
Dirigido por Rian Johnson, 
el Episodio VIII de la saga 
situada en una galaxia 
muy, muy lejana, es la 
mejor película de la 
franquicia desde El regreso 
del Jedi. Además, contiene 
la última aparición de 
Carrie Fisher como la 
Princesa Leia.
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algo, además, fiel al espíritu de los 
Rebeldes; y Luke emergería como 
un verdadero maestro Jedi, al igual 
que los que él mismo tuvo, Obi-Wan 
Kenobi y Yoda, incluso su papá Darth 
Vader (si algo aprendió de él, fue la 
redención). 

Pero ¿cuál de los dos prevalecerá 
a las intensas aventuras de Los últi-
mos Jedi? ¿Cuál de los dos será el úl-
timo, o ambos serán absorbidos por 
el Lado Oscuro de la Fuerza? 

El origen de Rey es clarificado 
sólo lo justo y necesario en el Episo-
dio VIII, y creo que abre nuevas in-
terrogantes sobre su identidad para 
ser exploradas en el Episodio IX, a 
ser estrenado en 2019. Ya que, si hay 
algo que Los últimos Jedi hace de 
manera espléndida, es desarrollar a 
sus personajes. 

El despertar de la Fuerza nos pre-
sentó a nuevos y excelentes perso-
najes, además de Rey, a Finn ( John 
Boyega), Kylo Ren (Adam Driver), 
Maz Kanata (Lupita Nyong’o), y, 
por supuesto, al droide BB-8. Si es-
tos personajes emulaban el desa-
rrollo de aquéllos del Episodio IV en 
el filme de J.J. Abrams, en Los últi-
mos Jedi descubrimos facetas dis-
tintas tanto de ellos como de los 
personajes originales, los herma-
nos Luke y Leia. 

 
Los Skywalkers 

A propósito de la Princesa, el filme 
está dedicado a la memoria de Carrie 
Fisher, quien completó la filmación de 
Los últimos Jedi justo antes de morir. 
Debo decir que el tratamiento de su 
personaje aquí es lo más conmovedor 
del filme, y quizá una de las cosas 

más emocionantes de la saga; Leia 
emerge etérea, sabia, y el hecho de que 
ya no aparecerá siendo interpretada 
por Fisher, profundiza más la melan-
colía. Sus escenas son hermosas. 

También vemos a Luke más sa-
bio, así también como más cascarra-
bias, y tan etéreo como Leia. Pero 
Johnson escribió un arco narrativo 
para su personaje que es igual de 
conmovedor que el de su hermana, 
y está lleno de sorpresas que no te 
dejarán indiferente. 

 
Asombro 

Eso es lo que produce Los últi-
mos Jedi, tanto en su narración 
como en su visualidad. Los giros en 

la trama son impredecibles, y nos 
presentan personajes nuevos, como 
Rose Tico (Kelly Marie Tran), una 
valerosa Rebelde, además de criatu-
ras galácticas sorprendentes, como 
los Porgs, que han causado polé-
mica entre los fans desde su prime-
ra aparición en los tráilers iniciales. 
Pero tranquilo que, si ya te desagra-
dan, no ocupan tanto espacio de la 
película, y al final su presencia ex-
céntrica es bastante graciosa. 

Es innovadora la adición de perso-
najes femeninos con cargos políticos 
importantes, como la Vicealmiran-
te Amilyn Holdo (Laura Dern), lo 
que demuestra lo que dije más arri-
ba, que las mujeres son bienvenidas 
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LAS MUJERES SE TOMAN 
STAR WARS. Los últimos Jedi  
es la película que tiene la  
mayor cantidad de personajes 
femeninos, entre heroínas y 
villanas, todas importantes para 
la trama, como la Vicealmirante 
Holdo y Rose Tico.

a Star Wars. Son tan fuertes como los 
hombres y, definitivamente, más 
perspicaces. (Para hacerlo fácil, Jyn 
Erso [Felicity Jones] era una mezcla 
entre Rose y Holdo.) 

El diseño de producción es nove-
doso, por ejemplo, en las escenas 
del Líder Supremo Snoke (Andy 
Serkis). Es aquí donde vemos el co-
lor identificativo de Los últimos Jedi 
desplegado de una manera impo-
nente y opresiva: el rojo que envuel-
ve a Snoke y Kylo hace a sus escenas 
aterradoras, insuflando al relato un 
sentimiento apocalíptico que au-
menta hacia el final. ¿Resurgirá la es-
peranza en la galaxia? 

La violencia es mayor que en las 

entregas anteriores, aunque no ve-
mos sangre, ya que ésta es sugeri-
da por la brillante escenografía. Las 
secuencias de acción poseen una 
brutalidad que nunca es gratuita, 
porque todo está al servicio de los 
personajes. Si hay oscuridad, surge 
de ellos, y no les es impuesta a la 
fuerza por el guion, dotando a cada 
uno de los 152 minutos de metraje 
(la duración más larga de una peli 
de Star Wars) de una emotividad 
profunda. No le quitaría ningún 
segundo a Los últimos Jedi: el mon-
taje es perfecto. 

La partitura de John Williams es la 
más efectiva desde las majestuosas 
composiciones de Star Wars: Episo-
dio I - La amenaza fantasma (1999), 
elevando el romanticismo del filme 
(que al fin es restaurado en la saga) 
y el sentimiento de heroísmo, desga-
rrador e inspirador como en Rogue 
One: Una historia de Star Wars (2016). 
Y el final… No, no lo revelaré, pero no 
te asombres si se te cae la quijada. 
Mejor dicho, asómbrate. 

 
Esperanza 

Rian Johnson ha creado un entre-
tenimiento épico, despertando en 
nosotros la pasión y la añoranza im-
perecederas de la franquicia más 
importante de la historia del cine. La 
Fuerza continúa acompañando a 
Star Wars. 

Y Kathleen Kennedy, lee esto, J.J. 
Abrams no debe dirigir el Episodio 
IX, sino Johnson. Él es nuestra única 
esperanza.
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UDEC SE TITULÓ VICECAMPEÓN DE LA LIGA A1 DE VÓLEIBOL FEMENINO

Sabido es que en el deporte se 
puede ganar o perder, pero tam-
bién hay contadas ocasiones en que 
es sólo ganancia. Algo por el estilo 
ocurrió ayer en el Centro de Entre-
namiento Olímpico de Santiago 
(CEO), donde Boston College bajó 
su sexta estrella consecutiva de la 
Liga Femenina A1, consagrándose 
como el equipo más ganador de la 
categoría (superando a la UC que 
en su momento, llevó a levantar la 
copa cinco veces seguidas). Alegría 
más que merecida para las “Águilas 
de Alto Macul”, que además se titu-
laron de manera invicta.   

Al otro lado de la red, sin embargo, 
no había tristeza en sus rivales de 
turno. Ilusión trizada quizás, más 
no rota, como si existiera la seguri-
dad de que es cosa de tiempo para 
algún día poder estar en esa misma 
situación de privilegio. 

Porque si bien a la Universidad de 
Concepción le tocó perder, el salto 
da calidad dado durante esta tem-
porada, da para confiar en que ven-
drán grandes momentos. 

Por ahora, el sexteto auricielo de-
bió conformarse con el vicecam-
peonato del máximo certamen del 
vóleibol chileno, tras ser superado 
en los dos partidos de la final ante 
las capitalinas. El viernes por 3-1 
(parciales de 25-17, 25-21, 23-25 y 
25-14) y, en la jornada sabatina,  
por un inapelable 3-0 (25-20, 25-20 
y 25-16). 

 
Experiencia que suma 

“No tenemos nada que perder, es 
nuestro primer año y estoy orgu-
lloso de ustedes. Estamos donde 
muchos quisieran, así es que disfru-
temos este momento”. La arenga 
previa del joven entrenador auri-
cielo, Guillermo “Memo” Jiménez, 
sintetizaba perfectamente la situa-
ción de sus dirigidas. 

Un equipo que transitó un duro ca-
mino partiendo en la Liga A3, si-
guiendo con la Liga A2 y ascen-
diendo este año a la división de 
honor, donde se transformó en la 
máxima sorpresa del certamen, con 
una histórica final, a la que llegó tras 
dejar en el camino al poderoso sex-
teto de Providencia en semis. 

Por eso, la UdeC entró sin com-
plejos a su primera final. For-
mando con Katherine Umaña, 
Muriel Servanti, Macarena Mu-
ñoz,  Javiera Ravanal, Domini-
que Krinfokai, Francisca Castro 
e Isidora Lazcano como titulares, 
se paró de igual a igual ante un 
adversario conformado por la 
base de la selección nacional. 

Apostando por un juego agresivo 
y un saque fuerte, las penquistas se 
mantuvieron en partido durante 
todo el set inicial, llegando a estar 
19-20. Lo propio sucedió en el se-
gundo,  donde estando abajo 20-21 

La frente en alto porque este grupo  
seguro bajará pronto una estrella 

 FOTO:FEVOCHI

El Campanil cayó en la final ante el favorito Boston College, cuadro que logró 
de esta forma su sexta corona consecutiva. Aún así, el elenco universitario 
saca cuentas alegres en su primer año en la máxima serie chilena.  

parecía capaz de hacer algo más. 
Pero había una gran diferencia: la 
experiencia. A partir del punto 20, 
Boston College jugó siempre más 
concentrado, con la mano más firme 
y terminó quedándose con ambos 
parciales por 25-20, ayudado por los 
errores auricielos. 

El último set fue otra cosa. El 
Campanil se dio cuenta que la tarea 
ya era imposible y Boston sólo tuvo 
que administrar para cerrar con 
25-16  una justa victoria. 

Con todo, la capitana y figura de 
la UdeC, Muriel Servanti, mostró 
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satisfacción por el gran año de su 
equipo. “Contenta porque somos 
un equipo universitario y llegar a 
esta instancia es igual de bueno 
que ser primeras. Escalamos de a 
poco para estar acá, el nivel de la  
Liga A1 es mucho más fuerte que 
las demás y lo logramos mediante 
esfuerzo, garra y la unión que nos 
caracteriza y, además, con un plan-
tel muy joven”, sentenció.

EL CONJUNTO CAPITA-
LINO obtuvo el título sin 
perder ningún partido en 
todo el torneo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

12
Puntos marcó la punta, Fran-
cisca Castro, máxima anota-
dora de la UdeC. Le siguió 
Muriel Servanti con 10.

Providencia venció 3-1 a Villa 
Alemana y se quedó con el 
bronce de la Liga Chilena 
Femenina A1 2017. 

Podio femenino 
está completo

Compañerismo, responsabilidad, trabajo 
en equipo y superación fueron algunos de los 
valores distinguidos en la ceremonia de pre-
miación del Fútbol Joven del Club Deportivo 
Universidad de Concepción. 

En la cita, se homenajeó a todos los jóvenes 

valores auricielos, desde la Sub 13 a la Sub 19, 
que dejaron en alto el nombre de la institución 
en el Torneo Sur de Segunda División de la 
Anfp. Además, se realizó un reconocimiento a 
quienes finalizaron su etapa formativa y pasa-
rán a vivir el profesionalismo.

Campanil premió a sus futuras promesas

FOTO:FACEBOOK FÚTBOL JOVEN UDEC
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 JUDICIALES Y LEGALES
Banco Bice, cuenta corriente N° 03-02581-0, cheque 4637617,4637621, 
4637628, 4637632, 4637639, 4637640,4637641 y desde cheque 4637657 
a 4637666 orden de no pago por extravío. 
 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-197-2017, Segundo Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió por Decreto N° 1052 de 4 
de Septiembre de 2017, para ejecución obra MEJORAMIENTO RUTA P-
721; P-722 SECTOR TIRÚA – LONCOTRIPAY – LOS MAQUIS. El lote se 
encuentra ubicado, en la Comuna de TIRÚA, Provincia de Arauco, VIII 
Región del Bio Bio, FORESTAL MININCO S.A., Lote Nº 70, rol de avalúo 
525-76 de 110 M2, suma consignada $347.806.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186. La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-193-2017, Tercer Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió por Decreto N° 1049 de 4 
de Septiembre de 2017, para ejecución obra MEJORAMIENTO CONEXIÓN 
VIAL CONCEPCIÓN – CHIGUAYANTE, ETAPA 1. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de CHIGUAYANTE, Provincia de Concepción, VIII 
Región del Bio Bio, COMUNIDAD SCHAUB, Lote Nº 13-B, rol de avalúo 
4026-1 de 449 M2, suma consignada $10.178.806.- Fisco solicitó toma 
posesión material del lote expropiado. Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186. La Secretaria.

CLASIFICADOS

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro amado esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr.  
 
 

JULIO VICTOR VALDERRAMA FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa Rosa Inés Chamorro e hijos Julio, Omar; Miguel, Marta, Patricio, Juan 
Carlos; Segundo, Hansi y Familias 
 
Concepción, 17 de diciembre de 2017.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del sensible fallecimiento de 
nuestro querido hijo y hermano, 
Sr. 
 

OSCAR EDUARDO 
OLATE BASTIAS 

(Q.E.P.D) 
 

Con amor 
 
La Familia 
 
Concepción, 17 de diciembre de 
2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, y abuelita, Sra. 
 

IRMA BERTA HERNÁNDEZ ERNST 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Concepción, 17 de diciembre de 2017.

 A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, suegra y abuelita, Sra. 
 

ROSA ELVIRA DEL T. ASTETE OLIVA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos: Doris, Rodrigo y Maximiliano. 
 
Chiguayante, 17 de diciembre de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida hija, her-
mana, madre, cuñada, tía y abuelita, Sra.  
 

KARINA MACAYA FERNÁNDEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Macaya Fernández 
                 Macaya Beltrán 
                 Macaya Gómez 
                 Alan Macaya Fernández 
 
Talcahuano, 17 de diciembre de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

ISAÍAS PEDRERO MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
Familia Pedrero Tejo 
 
Talcahuano, 17 de diciembre de 2017.

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en el funeral de nuestra 
querida madre, abuela y bisabuela, Sra. 

 

ZULEMA SAAVEDRA SAAVEDRA 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 

 

Sus hijos Ercito, Mario, Regina y Margot 

 

Talcahuano, 17 de diciembre de 2017.

 Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño recibi-
das con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido padre, abuelo, herma-
no y tío, Sr. 
 

JOSÉ RODRIGO BARRÍA GOMEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
Sus hijos y Familia 
 
San Pedro de la Paz, 17 de diciembre de 2017.

Dios y la Virgen Santísima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoya-
ron y despidieron a nuestra querida esposa, madre y memo, Sra. 
 

SILVIA AMELIA CERDA DE LA BARRA 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente agradecidos 
 
Su esposo Juan González D. 
Sus hijos Silvia, Ignacio, Gloria,  nietos y bisnieta. 
 
Chiguayante, 17 de diciembre de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido hijo, esposo, 
hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

RAMÓN ULISES VERGARA COLOMA 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
Su esposa Fresia Carrasco y Familia 
 
San Pedro de la Paz, 17 de diciembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida e inolvidable esposa , madre, suegra, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MARIA YOLANDA MILLAN QUINTUL  
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Pasaje 3, Casa 987, Villa Padre Hurtado, San Pe-
dro de la Paz ; y su funeral será mañana en el Cementerio General en horario que 
se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 17 de diciembre de 2017.

“El que cree en mí aunque muera vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro amado esposo, padre, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

OSVALDO DEL  CARMEN GARCES ARANEDA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se reaiza en Pasaje Central 8, Coquimbo, Chiguayante. Su funeral 
será hoy,  saliendo el cortejo desde su domicilio a las 14.00 hrs al Cementerio Pa-
rroquial de Talcamávida. 
 
Su esposa Mireya Contreras.  
 Sus Hijos: Nayira, Cristian, Marcela, Paulina Garces Contreras, y Familiares. 
 
Chiguayante, 17 de diciembre de 2017.

Agradezco la compañía de fami-
liares y amigos que en estos mo-
mentos de dolor me han acom-
pañado con su abrazo, palabras 
de consuelo y oración. 
 

RICARDO DOMINGO 
ROJAS AMIGO 

(Q.E.P.D) 
 

Su hijo José Hernán Rojas Man-
zanares. 
 
Concepción, 17 de diciembre de 
2017.
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco N°501

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• M. Rodriguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas N°16, Los Condores

9/22 8/24
LOS ÁNGELES

11/31
SANTIAGO

10/27
CHILLÁN10/13

RANCAGUA

12/27
TALCA

9/22
ANGOL

6/21
TEMUCO

7/16
P. MONTT

11/21
LUNES

12/23
MARTES

13/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Lázaro

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N°115, S. Pedro del Valle
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